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КУРСЫ ВАЛЮТ 
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ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
05.03.2015) 912,38 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
05.03.2015, 19.00 МСК) $58,71 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 20.02.2015) $364,6 МЛРД
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АЛИСА ШТЫКИНА, 
АЛЕКСАНДР БИКБОВ

ФАС внесла в правительство 
новый вариант четвертого 
антимонопольного пакета. 
Ведомство хочет больше пол-
номочий для борьбы с недо-
бросовестной конкуренцией 
через ноу-хау и бренды. Бизнес 
отнесся к поправкам насторо-
женно.

Пакетное наступление
Федеральная антимонополь-
ная служба внесла в правитель-
ство проект поправок ко второму 
чтению в так называемый чет-
вертый антимонопольный пакет 
(изменения в закон «О защите 
конкуренции»). Часть изменений 
направлена на реализацию анти-
кризисного плана правительства, 
указывает глава ФАС Игорь Арте-
мьев в письме в правительство 
(копия самих поправок и письма 
есть у РБК).

Дискуссия вокруг поправок 
в закон «О защите конкуренции» 
идет уже больше года. В конце 
2013 года ФАС внесла в прави-
тельство несогласованный с биз-
несом вариант проекта, против 
тогда выступили Минэкономраз-
вития, Федеральная служба по та-

рифам (ФСТ) и Минюст. Ведом-
ство Игоря Артемьева доработало 
проект к лету 2014 года, но и этот 
вариант не устроил крупный биз-
нес. Предприниматели увидели 
в предложениях ФАС угрозу отхо-
да от рыночной экономики, отри-
цательное заключение на проект 
подготовили и в Кремле.

Несмотря на это, в сентябре 
четвертый антимонопольный 
пакет поступил в Госдуму и про-
шел первое чтение. Сейчас идет 
работа над поправками к ключе-
вому второму чтению. Предло-
жения ФАС поступили в Минэко-
номразвития и сейчас проходят 
процедуру оценки регулирую-
щего воздействия, сообщил РБК 
представитель ведомства. ФАС 
направила проект на ОРВ 10 фев-
раля, но пока не получила ответ, 
указывает Артемьев в письме 
в правительство, датированном 
концом февраля.

Война брендов
Поправки поступили в правитель-
ство во исполнение антикризис-
ного плана, но, по сути, не име-
ют к нему отношения, удивляется 
директор центра мониторинга за-
конодательства РСПП Ирина Кот-
елевская. «Мы видим расширение 
полномочий ФАС по недобросо-

вестной конкуренции, порядку 
рассмотрения дел, появляется де-
сять новых штрафов по торгам», – 
отмечает она.

Так, ФАС хочет распростра-
нить действие антимонопольно-
го законодательства на бренды. 
В поправках предлагается запре-
тить покупку и использование 
товарных знаков, если конкурент 
«приступил к использованию обо-
значения, тождественного или 
сходного (с ним) до степени сме-
шения» раньше.

Недобросовестной конкурен-
цией может быть признано ис-
пользование права на товарный 
знак, «который приводит или 
может привести к использова-
нию или ослаблению коммерче-
ской ценности» конкурирующего 
бренда, работающего на другом 
товарном рынке, которые приоб-
рели известность в России.

Представитель ФАС не смог 
предоставить оперативный ком-

ментарий. Ранее замначальника 
правового управления ФАС Де-
нис Гаврилов приводил пример 
такой недобросовестной конку-
ренции: «Появилась компания, 
зарегистрировавшая товарный 
знак Vacheron Constantin на класс 
одежды, открыла магазин. То есть 
товарный знак применительно 
к часам имеет достаточно узна-
ваемое значение, и вот компания, 
которая выходит на рынок, дума-
ет, как обратить внимание потре-
бителя и при этом сэкономить на 
раскрутке. Решение – назвать себя 
известным именем и повысить 
вероятность, что потребители об-
ратят внимание. Суд признал, что 
действия компании – производи-
теля одежды являются недобросо-
вестной конкуренцией», – объяс-
нял он (цитата по ТАСС).

Торговую марку, копирующую 
визуальное и словесное содержа-
ние существующего бренда, заре-
гистрировать в России не удастся 
и сейчас, говорит главный кура-
тор исследовательского центра 
бренд-технологий RCB&B Нико-
лас Коро. По его словам, если ком-
пания частично копирует чужую 
интеллектуальную собственность, 
она будет оштрафована. 

ФАС хочет распространить на бренды антимонопольное законодательство, а вместе с ним – и штрафы в 1–15% оборота
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АЛЕКСЕЙ ВЕРЕНИКИН,
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА

В марте 2015 года в России по-
явятся банковские карты тре-
тьей после Visa и  MasterCard 
платежной системы  – Japan 
Credit Bureau (JCB). О  старте 
эмиссии карт уже официально 
объявили Газпромбанк и Связь-
банк. В чем преимущества и не-
достатки новой карты?

Российские магазины стали накле-
ивать на дверях стикеры о приеме 
карт, выпущенных платежной си-
стемой JCB, еще осенью. Тогда у нее 
появилась регистрация в Централь-
ном банке, которая позволила вы-
пускать и  обслуживать карточки 
на территории России. Например, 
в сети азиатского фастфуда «Вок-
кер» карты JCB начали принимать 
в ноябре. Правда, пока желающих 
расплатиться ими с тех пор не было, 
рассказывал корреспонденту РБК 
Quote сотрудник кафе.

Азиатские платежные системы 
UnionPay и JCB давно хотели вый-
ти на российский рынок. Представ-
ляя на прошлой неделе японскую 
платежную систему, генеральный 
директор JCB International Eurasia 
Такаси Суэцугу говорил, что ком-
пания приняла решение об  этом 
еще три года назад. Однако россий-
ским банкам не было особого смыс-
ла становиться эмитентами карт 
этих систем. Предправления банка 
«Авангард» Валерий Торхов говорил 
РБК, что при доминировании Visa 
и MasterCard эта идея не вызывала 
большого энтузиазма российских 
банков – непонятно было, чем мо-
тивировать клиентов.

Лед тронулся только после того, 
как в марте 2014 года против Рос-
сии были введены первые западные 
санкции. Тогда Visa и MasterCard за-
блокировали карты, эмитирован-
ные банком «Россия» и СМП Банком. 

Поправки поступили 
в правительство 
во исполнение 
антикризисного плана, 
но, по сути, не имеют 
к нему отношения
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Конкуренция ФАС хочет заняться интеллектуальной собственностью
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ФАС хочет ввести для таких ком-
паний оборотные штрафы в размере 
1–15% от размера выручки – это раз-
умное наказание, но неясно, почему 
одни заплатят 1%, а другие – 15%, го-
ворит Коро.

Участники рынка опасаются, что но-
вовведение будет трактоваться шире. 
Поправками ФАС пытается ввести та-
кую новую норму недобросовестной 
конкуренции, как нанесение ущерба 
старым брендам из-за вывода на ры-
нок нового бренда, но ведь суть кон-
куренции и заключается в соперни-
честве брендов, а ФАС фактически его 

устраняет, указывает антимонополь-
ный эксперт «Деловой России» Алексей 
Ульянов. Непонятно, как можно будет 
конкурировать в России, если вывод 
новых брендов на рынок будет при-
знан нарушением, добавляет он.

Конкуренция за креатив
ФАС также предлагает расширить 
ст.  14  закона «Запрет на недобро-

совестную конкуренцию» девятью 
новыми составами. В частности, 
под запрет попадет продажа това-
ра, при изготовлении которого ис-
пользовали ноу-хау конкурентов 
(новая ст. 14.2 – «Недобросовестная 
конкуренция с использованием ре-
зультатов интеллектуальной деятель-
ности»).

Другая статья вводит в антимо-
нопольное законодательство такое 
нарушение, как «дезорганизация 
деятельности компании (его работ-
ников)» – ст. 14.8. Сейчас этот тер-
мин используется только в уголовном 
праве и не относится к хозяйствен-
ной практике, отмечает Ульянов. 
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

ФАС и ее руководитель Игорь Артемьев пытаются согласовать поправки к закону «О защите конкуренции» с конца 2013 года

ФАС хочет заняться интеллектуальной собственностью

Чиновники берутся за ум
ФАС пытается ввести такую новую норму 
недобросовестной конкуренции, как нане-
сение ущерба старым брендам из-за выво-
да на рынок нового бренда

1.  ФАС готова частично разре-
шить компаниям заключать 
«вертикальные» соглашения, 
ранее запрещенные ст. 12 за-
кона «О защите конкурен-
ции», если совокупная доля 
товара (предмета соглаше-
ния) на рынке не превышает 
5%. Это позволит исключить 
необоснованное применение 
антимонопольного законода-
тельства к субъектам малого 
предпринимательства, ранее 

говорил РБК начальник пра-
вового управления ФАС Сер-
гей Пузыревский.

2.  Предлагается исключить из 
закона «О защите конкурен-
ции» норму, позволяющую 
признавать доминирующим 
хозяйствующий субъект с до-
лей менее 35% (это предло-
жение реализуется в рамках 
четвертого антимонопольного 
пакета). Изменение позволит 

исключить обвинение в злоу-
потреблении доминирующим 
положением небольших ком-
паний, не обладающих рыноч-
ной властью.

3.  Предлагается привлекать ма-
териалы оперативно-разыск-
ной деятельности в качестве 
доказательства. «Эта норма 
не соответствует положениям 
закона «Об оперативно-ра-
зыскной деятельности», не 

предусматривающим пе-
редачу [этих] материалов в 
антимонопольный орган», – 
указывает президент РСПП 
Александр Шохин в письме 
на имя Игоря Артемьева (ко-
пия есть у РБК). Использова-
ние материалов ОРД в рамках 
административного контроля 
«может привести к серьезным 
нарушениям законных прав 
и интересов предпринимате-
лей», опасается он.

Что еще предлагает ФАС

 Окончание. Начало на с. 1 
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Недобросовестной конкуренцией 
будут признаваться действия ком-
пании, побуждающие третьих лиц 
отказаться от работы с компанией 
из-за неточной или искаженной ин-
формации.

Автор предложения, начальник от-
дела ФАС Яна Склярова говорила ра-
нее РБК, что под этой формулировкой 
понимается в том числе перемани-
вание заказчика недобросовестным 
способом, давление на сотрудников 
компании-конкурента или покупка 
целой команды специалистов. «Если 
одна сторона предлагает работни-
ку перейти, в этом нет никакой ра-
боты против конкурента. А вот если 
при этом будет сказано: твоя конто-
ра через неделю закроется, попадет 
под санкции по Крыму, что являет-
ся неправдой, – такие формы следует 
признавать нарушением конкурен-
ции», – поясняла она.

Хантинг целой команды – это ри-
ски не только для той компании, из ко-
торой ушли работники, но и для той, 
куда они пришли, рассуждает управ-
ляющий партнер хедхантинговой 
компании «Агентство Контакт» Ма-
рина Тарнопольская. «Вспоминается 
случай, когда на рынке fashion-ретей-
ла переманенная когда-то компания 
вновь уходила от собственника бизне-
са к следующим конкурентам, подоб-
ные случаи очень часто можно уви-
деть и в банковском секторе». 
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Главное в четвертом антимонопольном пакете

• Создание новых государ-
ственных и муниципаль-
ных унитарных предпри-
ятий (ГУП и МУП) будет 
согласовываться с ФАС.

• Вводится недискримина-
ционный доступ для рын-
ков с высокой концен-
трацией. Это позволит 

правительству устанавли-
вать правила на рынках, 
где доля одного постав-
щика превышает 70%.

• Предварительное согла-
сование сделок субъек-
тов естественных моно-
полий внутри группы лиц 
отменяется.

• Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) 
больше не будет вести 
реестр компаний, чья 
доля на рынке выше 
35%.

• Исключается возмож-
ность двойной ответ-
ственности (наложение 

оборотного штрафа 
и изъятие незаконно по-
лученного дохода).

• Появится возможность 
обжаловать решения 
территориальных орга-
нов в центральном аппа-
рате ФАС в досудебном 
порядке.
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ФАС хочет заняться интеллектуальной собственностью

Чиновники берутся за ум
Недобро-
совестной 
конкурен-
цией будет 
признавать-
ся давление 
на сотрудни-
ков компа-
нии-конку-
рента
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В Европе появляются новые пророссийские политические силы

Свои среди чужих
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

В России надеются на новый ресурс 
влияния – партии соотечественни-
ков за рубежом. В качестве при-
мера в Совфеде приводят недавно 
появившуюся в ФРГ партию «Един-
ство» и ждут появления аналогич-
ных сил в Италии и Франции.

В четверг в Совете Федерации обсужда-
лось совершенствование механизмов 
взаимодействия России с зарубежным 
«русским миром». «Организациям со-
отечественников необходимо пере-
ходить к превращению в самостоя-
тельную влиятельную общественную 
силу в тех странах, где они проживают. 
Этот процесс должен быть поддержан 
со стороны России», – сказал предсе-
дательствовавший на круглом столе 
сенатор Константин Косачев, возглав-
ляющий комитет по международным 
делам Совета Федерации.

Союзник в Германии
В качестве положительного приме-
ра и новой тенденции сенатор и член 
того же комитета Игорь Морозов при-
вел формирование в Германии пар-
тии «Единство» (Einheit), которая, по 
его словам, уже получила регистрацию 
в некоторых федеральных землях ФРГ.

Председатель партии Дмитрий Рем-
пель рассказал РБК, что партия была 
создана весной 2013 года, на конец 
прошлого года в ней состояли более 
4 тыс. человек по всей стране. Реги-
страцию партия получила в трех фе-
деральных землях, но учредительные 
собрания были проведены и в дру-
гих землях, партия ждет документов 
по регистрации. По его словам, пар-
тия участвовала в местных выборах в 
прошлом году, однако провести своих 
депутатов не смогла, тем не менее ее 
представители работают в комитетах 
по миграции при нескольких город-
ских советах.

«Можно сказать, что мы поддер-
живаем позицию России по многим 
вопросам  – по Украине, противо-
действию переписыванию истории, 
противодействию росту национали-
стических настроений здесь, в Ев-
ропе. Здесь мы союзники и готовы 
поддерживать Россию в этих направ-
лениях», – говорит Ремпель. По его 
словам, никакой помощи, в том чис-
ле финансовой, из России партии ни-
кто не оказывает: «Мы немецкая пар-

тия, не ориентируемся на российскую 
помощь, да и не хотим ее, иначе это 
будет расценено как вмешательство». 
При этом у партии и ее представите-
лей есть контакты с российскими биз-
несменами и общественными движе-
ниями, говорит он. Финансирование 
партии осуществляется за счет член-
ских взносов и пожертвований, рас-
сказал Ремпель.

Российская помощь, рассказал Мо-
розов, заключается в публичной под-
держке: «Мы поддерживаем с ними 
контакт и считаем, что нам нельзя за-

крывать глаза на совершенно новые 
процессы, а нужно публично поддер-
живать новую партию, ее развитие, 
официально встречаться на парла-
ментском уровне». Морозов уверен, 
что публичная поддержка со стороны 
России не повредит немецкой партии. 
Ремпель рассказал, что первыми, кто 
пригласил его на беседу, были пред-
ставители американского посольства: 
«Немного за державу обидно».

Морозов говорил, что аналогичная 
политическая инициатива может поя-
виться во Франции и Италии. Ремпель 

говорит, что из этих стран поступали 
общественные инициативы создать 
филиал партии, в этом случае поя-
вится возможность кооперироваться 
в едином европейском пространстве 
и участвовать в выборах в Европейский 
парламент.

Пассивность соотечественников
В Германии для переселенцев из стран 
бывшего Советского Союза до сих пор 
было несвойственно объединение на 
общинных принципах, выходцы из 
Союза традиционно стараются дер-
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Влияние России 
за рубежом 
укрепят 
по партийной 
линии

С конца прошлого века в странах 
ближнего и дальнего зарубежья 
создавались пророссийские или 
представляющие интересы русско-
язычного населения партии. Мно-
гие из них копировали названия 
правящей на тот момент в России 
партии или пропрезидентской 
фракции.

Израиль
«Наш дом – Израиль» (НДИ) – 
партия, созданная в 1999 году 
бывшим кишиневцем Авигдором 
Либерманом. За четыре года 
до этого в России была создана 

общественно-политическая ор-
ганизация «Наш дом – Россия», 
до 1999 года существовала од-
ноименная пропрезидентская 
фракция в Госдуме. Основу НДИ 
составили бывшие активисты 
«русского «Ликуда» («Ликуд» – 
старейшая израильская партия), 
претендовавшие на большее 
внимание партии к интересам 
ее членов – выходцев из СССР. 
В 2006 году в предвыборном 
ролике партии «Наш дом – Изра-
иль» принял участие российский 
музыкант Александр Розенбаум. 
В этом году – Андрей Макаревич.

В 2012 году «Наш дом – Израиль» 
объединился с партией «Ликуд», 
возглавляемой действующим 
премьер-министром Беньямином 
Нетаньяху, и в 2013 году коали-
ция получила 31-е место из 120 в 
кнессете – в значительной степе-
ни благодаря голосам репатриан-
тов из бывшего СССР. В результате 
«русские» сейчас занимают клю-
чевые посты в правительстве и 
парламенте Израиля. В 2009 году 
Либерман занял пост министра 
иностранных дел. В феврале 
этого года он заявил о готовно-
сти Израиля поспособствовать 

нормализации отношений между 
Россией и Украиной.

Южная Осетия
Югоосетинская партия «Един-
ство» – крупнейшая до 2014 года 
в республике партия. Она была 
создана в 2003 году и сразу объя-
вила своей целью воссоединение 
с Северной Осетией в составе Рос-
сийской Федерации. До 2001 года 
так же называлась созданная 
в 1999 году пропрезидентская 
партия в России (а до 2003 года – 
фракция в Госдуме), на базе кото-
рой создавалась 

«Единая Россия»
В 2008 году между партиями 
«Единая Россия» и «Единство» 
было подписано соглашение о 
межпартийном сотрудничестве. 
Молодежное крыло партии, обра-
зованное в 2008 году, называется 
«Молодая гвардия» по аналогии с 
молодежной российской органи-
зацией партии «Единая Россия». 
«Единство» до 2013 года возглав-
лял экс-президент Южной Осетии 
Эдуард Кокойты.
Вместе с уходом Кокойты в 2011 
году позиции партии пошатну-
лись, и новой ведущей силой 

Пророссийские партии за рубежом
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Свои среди чужих
О чем спорят представители «норманд-
ской четверки»

Минск-2 под вопросом
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Накануне переговоров «норманд-
ской четверки» Москва обвинила 
Киев в саботаже политического 
урегулирования. На Украине счи-
тают, что для этого еще не созданы 
условия: обстрелы продолжаются, 
войска не отведены.

В пятницу в Берлине состоится встре-
ча «нормандской четверки» (Герма-
ния, Россия, Украина, Франция) на 
уровне представителей МИДов. Рос-
сийскую делегацию возглавит зам-
министра иностранных дел России 
Григорий Карасин, украинскую  – 
замминистра и руководитель аппа-
рата министерства Вадим Пристайко. 
В Берлин также приглашена верхов-
ный представитель ЕС по внешней 
политике Федерика Могерини. Она 
«обеспечит международную под-
держку переговорам на встрече», за-
явил в четверг журналистам министр 
иностранных дел Германии Франк 
Вальтер Штайнмайер.

В ночь на вторник лидеры стран 
«нормандской четверки» обсуди-
ли грядущую встречу по телефо-
ну: вопросы обмена пленными, гу-
манитарной помощи и выполнения 
договоренностей об отводе войск, 
заключенных 12 февраля в Минске. 
Киев и повстанцы также ведут посто-
янные консультации в режиме виде-
оконференции в рамках контактной 
группы (с участием ОБСЕ и России). 
Последние переговоры прошли во 
вторник, 3 марта, и возобновятся «на 
днях», сообщила РИА Новости по-
мощница переговорщика от ДНР Де-
ниса Пушилина.

Режим тишины и отвод войск
Обстановка в зоне конфликта стала 
спокойнее, но режим тишины соблю-
дается не повсеместно. В Луганской 
области с начала недели не зафик-
сирован ни один факт обстрела, со-
общил в четверг штаб народной ми-
лиции самопровозглашенной ЛНР. 
В Донецкой области ситуация слож-
нее: повстанцы заявили в четверг 
о десяти обстрелах со стороны сило-
виков за минувшие сутки, украинские 
военные – о 40 случаях нападения на 
свои позиции.

Стороны условились выделить 
«проблемные точки», где сохраняет-
ся напряженность. По инициативе 
украинского президента Петра По-
рошенко, с которым согласилось ру-
ководство повстанцев, в этих райо-
нах – среди них населенные пункты 
Широкино, Докучаевск, Донецкий аэ-
ропорт, Пески, Авдеевка, окрестно-
сти Дебальцево, трасса «Бахмутка» и 
окрестности Луганска – должны быть 
размещены представители ОБСЕ.

Отвод тяжелых вооружений от 
оговоренных в Минске линий сто-
ронами так и не закончен, утвер-
ждают наблюдатели ОБСЕ. Стороны 
действительно отводят артиллерию 
и ракетные системы, но миссия не 
в состоянии верифицировать отвод 
всех типов вооружений «вследствие 
ограничений на перемещение» по 
зоне конфликта, говорится в чет-
верговом отчете наблюдателей. Как 
заявил представитель миссии ОБСЕ 
на Украине Майкл Боцюркив, наблю-
дателям нужна информация о коли-
честве систем, имеющихся на воору-
жении обеих сторон, их нынешней и 

планируемой дислокации, а также 
доступ в ангары и хранилища. «Это 
долгий и сложный процесс, который 
требует доброй воли [сторон]», – ска-
зал он.

Замначштаба корпуса народной 
милиции ЛНР Игорь Ященко объя-
вил в понедельник, что за день до это-
го вооруженные формирования ЛНР 
полностью завершили отвод тяжелых 
вооружений от линии соприкоснове-
ния на 19 сентября. Об этом же отчи-
тались представители Донецкой на-
родной республики.

Украинская сторона отводит во-
йска с задержкой. В среду начался 
отвод 152-милиметровых артилле-
рийских установок «Акация», продол-
жается передислокация реактивных 
систем «Град», а ракетные системы 
«Ураган» начнут отводиться только 
в пятницу, сказал на брифинге офи-
циальный представитель штаба анти-
террористической операции Андрей 
Лысенко. В случае начала со сторо-
ны повстанцев наступления «коман-
дование готово оперативно вернуть 
технику на боевые позиции и отбить 
атаку», заявил он. По информации Пу-
шилина, отвод вооружений от линии 
разграничения украинские силовики 
завершат 7 марта.

Политический затор
Политическое урегулирование про-
буксовывает. Минские договорен-
ности предусматривают, что по-
сле окончания отвода войск должен 
быть начат диалог о подготовке но-
вых местных выборов по украин-
скому законодательству, проведена 
амнистия и обмен пленными, а так-
же начато восстановление социаль-
но-экономических связей Киева 
и Донбасса.

«Политический процесс на Украи-
не, прописанный в минских догово-
ренностях, фактически не стронул-
ся с места», – заявил журналистам 
в четверг глава российской делегации 
на переговорах Карасин. При этом 
социально-эко номические условия 
на юго-востоке Украины деградиру-
ют довольно быстро, отметил он.

Еще 24 февраля на встрече глав 
МИДов «нормандской четверки» 
было решено, что в рамках контакт-
ной группы будут созданы рабочие 
группы по этим вопросам. Такая же 
рабочая группа должна была быть 
создана «в том числе по вопросам 
конституционной реформы», заявил 
в  среду министр иностранных дел 
России Сергей Лавров. Пока Киев не 
спешит отвечать согласием.

«Москва играет на опережение, – 
говорит РБК украинский политолог 
Владимир Фесенко. – Еще нет предме-
та обсуждения, пока не решены воен-
ные вопросы, а наблюдатели ОБСЕ не 
допускаются. Вообще же логика Мин-
ска-2 – о всеобъемлющем урегулиро-
вании – утопическая». 

жаться друг от друга подальше, гово-
рит Владислав Белов, замдиректора 
по научной работе в Институте Евро-
пы РАН. Белов замечает, что для того, 
чтобы стать партией, «Единству» нуж-
но участвовать в выборах. Всего в Гер-
мании около 60 активно действующих 
политических партий и движений, ко-
торые всегда внимательно относятся 
к появлению новых участников по-
литической жизни, реагируют на их 
повестку.

«Наши люди достаточно аполитич-
ны, но события на Украине всколых-

нули – люди активно выходят на де-
монстрации, собирают гуманитарную 
помощь для Донбасса, активно выска-
зываются в соцсетях. Мы пытаемся 
это использовать», – говорит Ремпель.

В программе партии и в требова-
ниях к местным выборам «Единство» 
сосредоточилось в основном на вну-
тренней повестке. Партия считает не-
обходимыми отмену деятельности 
фирм по временному трудоустрой-
ству, облегчение процедуры воссое-
динения семей, отмену сексуально-
го образования в начальных классах, 
обязательное изучение истории нем-
цев-переселенцев в рамках школьной 
программы и пр. Всего, по оценке 
партии, в Германии проживают свы-
ше 15 млн человек с миграционным 
прошлым: 4 млн переселенцев имеют 
немецкое происхождение и граждан-
ство, еще примерно 4 млн приобрели 
гражданство страны, подав соответ-
ствующую заявку, около 7 млн – ино-
странцы.

Партия переселенцев и мигрантов – 
это маргинальная организация, влия-
ния на политический ландшафт Гер-
мании она не имеет, говорит главный 
редактор журнала «Россия в глобаль-
ной политике» Федор Лукьянов. Если 
Россия поддерживает подобные силы, 
то эффект от этого крайне сомнитель-
ный, отмечает эксперт. 

С началом украинского конфликта 
в западных СМИ неоднократно сооб-
щалось о поддержке, которую россий-
ские власти оказывают консерватив-
ным силам – «Национальному фронту» 
Марин Ле Пен во Франции, ФИДЕС 
премьер-министра Венгрии Викто-
ра Орбана, болгарской партии «Ата-
ка», австрийской Партии свободы. На 
мероприятиях, посвященных «Ново-
россии», частые гости – представите-
ли итальянской националистической 
«Лиги севера». 

При участии Михаила Рубина, 
Дарьи Цой, Лолы Тагаевой

В Германии для пересе-
ленцев из стран бывшего 
Советского Союза до сих 
пор было не свойственно 
объединение на общинных 
принципах

стала созданная в 2012 году прои-
гравшим на выборах в президен-
ты Анатолием Бибиловым партия 
«Единая Осетия». В прошлом году 
«Единая Осетия» выиграла вы-
боры в парламент, набрав 46%. 
Одним из главных ее предвыбор-
ных пунктов было проведение ре-
ферендума о вступлении в состав 
России.

Латвия
Социал-демократическая партия 
«Согласие», лидером которой явля-
ется первый русский мэр Риги Нил 
Ушаков, была создана в 2010 году 

на базе Партии народного со-
гласия, партии «Новый Центр» и 
Социал-демократической партии. 
Партия народного согласия, соз-
данная в 1994 году, ставила своей 
целью установление более тесных 
отношений с Россией.
На парламентских выборах в 
октябре 2014 года партия «Со-
гласие» победила, набрав 23,13%, 
обойдя правящую до этого партию 
«Единство» (та набрала 21,76%). 
«Согласие» поддерживается боль-
шинством русскоязычного населе-
ния, доля которого – 26% от общего 
числа населения.

Пророссийские партии за рубежом

Чтобы верифицировать 
отвод войск, ОБСЕ 
требует от обеих сторон 
информации о количестве 
вооружений, их нынешней 
и планируемой дислокации, 
а также доступа в ангары 
и хранилища
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Кризис Институт Гайдара предсказал падение ВВП России на 6,8% в 2015 году

Секвестр  
в конце тоннеля
АЛЕКСАНДР БИКБОВ

Эксперты Института Гайдара, кон-
сультирующие аппарат президен-
та, правительство и Госдуму, про-
гнозируют падение ВВП России 
в 2015 году на 6,8%. Официальный 
прогноз и ожидания международ-
ных организаций более оптими-
стичны.

Прогноз пессимистичен
ВВП России в 2015 году сократится на 
6,8%, инфляция составит 17,1%, инве-
стиции в основной капитал упадут на 
19%, реальные располагаемые доходы 
снизятся на 8,5%, прогнозируют экс-
перты Института Гайдара и РАНХиГС 
в докладе «Тенденции и вызовы со-
циально-экономического развития». 
Прогноз можно считать кризисным, 
несмотря на то что экономика пока-
зывает признаки скорее не кризиса, 
а депрессии, отмечают они.

В оценках уже учтены ожидаемые 
эффекты от исполнения антикризис-
ных мер правительства, сказал РБК 
директор по научной работе Институ-
та Гайдара Сергей Дробышевский. На-
пример, секвестр бюджета и поддерж-
ка крупных предприятий и банков. По 
его расчетам, без антикризисных мер 
падение экономики могло бы оказать-
ся глубже на 1–1,5 п.п., достигнув 8%.

Сокращение инвестиций по ито-
гам прошлого года, снижение доходов 
и покупательной способности населе-
ния в четвертом квартале 2014 года 
и январе 2015-го, сокращение ресурс-
ной базы и убытки банковского секто-
ра, продолжающееся падение в инве-
стиционном секторе обрабатывающей 
промышленности и спад в машино-
строении в целом – неизбежные при-
знаки дальнейшего ухудшения, гово-
рят экономисты.

Доходы федерального бюдже-
та в январе снизились – сказалось 
снижение поступлений от НДПИ и 
внешнеэкономической деятельно-
сти. Наметилась тенденция к сниже-
нию доходов от налога на прибыль и 
акцизов. Из-за трат на оборону и со-
циальную политику выросли расхо-
ды, в результате кассовое исполнение 
по расходам в январе составило 21,7% 
годового плана против 5,5% в январе 
2014 года.

Сокращение налоговой базы  – 
аргумент в пользу секвестирова-
ния 10% запланированных расхо-
дов, отмечается в докладе. Если при 
этом не снизить оборонные расхо-
ды, несбалансированность бюджета 
значительно усилится, что помешает 
выходу экономики из кризиса, ука-
зывают авторы.

«Тихих гаваней» не осталось
В регионах ухудшение экономической 
ситуации проявилось в спаде инвести-
ций и доходов еще в конце 2014 года. 
Впрочем, производство и занятость в 
большинстве регионов остаются ста-
бильными – лучше чувствует себя рос-
сийский юг, хуже – восточные регио-
ны, Урал и северо-запад, оценивают 
экономисты.

По их наблюдениям, снижение до-
ходов населения сжимает спрос на ры-
ночные услуги, что обернется сокра-
щением занятости. Из-за ухудшения 
ситуации в региональных бюджетах 
и сокращения возможностей феде-
рального бюджета бюджетный сектор 
перестает быть «тихой гаванью», как 
это было в кризис 2008–2009 годах, за-
ключают авторы доклада.

Сокращать расходы в 2015 году 
придется всем регионам, говорит 
проректор Всероссийский академии 
внешней торговли Павел Кадочников. 
По его мнению, и для регионов, и для 
всей экономики самыми худшими в 
этом году будут второй и третий квар-
талы – на них придется пик спада. Не-
фтяные цены еще опустятся в течение 
года к уровню $50 за баррель, допуска-
ет Кадочников.

Государство верит в лучшее
Оценки ИЭП оказались пессими-
стичнее официальных прогнозов 
экономических ведомств.11 февраля 
Минэкономразвития опубликовало 
макропрогноз, предсказав сокраще-
ние ВВП в 2015 году на 3%, инфляцию 
на уровне 12,2%, падение инвестиций 
на 13,3%. Если правительство не реа-
лизует антикризисный план, падение 
может оказаться и более глубоким, 
говорилось в тексте. В предыдущей 
версии прогноза Минэкономразви-

тия, представленной в начале дека-
бря, ожидалось падение ВВП на 0,8%.

Минфин ожидает по итогам 
2015  года инфляцию на уровне не 
выше 12,2%, говорится в опублико-
ванном им во вторник проекте попра-
вок к бюджету. В прошлой редакции 
бюджета на этот год ведомство оце-
нивало инфляцию в 5,5%. По оценке 
ЦБ, инфляция в России вернется к 10% 
лишь в начале 2016 года. По данным 

Независимые экономисты предложили более пессимистиче
ский макропрогноз на 2015 год по сравнению с официальным

Институт экономи
ческой политики

Минэконом
развития

ВВП, трлн руб. 75,2 73,1

Обменный курс, руб./$ 64,5 61,5

Изменение к 2014 году, %

ВВП 6,8 -3

Инвестиции в основной капитал 19 -13,7

Оборот розничной торговли 11,5 -8,2

Реальные располагаемые денежные доходы 8,5 -6,3

Инфляция 17,1 12,2

Источник: Институт экономической политики им. Е.Т. Гайдара 

Росстата, на 24 февраля накопленная 
инфляция в годовом исчислении со-
ставляла 16,2%. 

Согласно прогнозу Всемирного бан-
ка, российская экономика в 2015 году 
сократится на 2,9%, по данным меж-
дународного рейтингового агентства 
Fitch – на 4%, по подсчетам экспертов 
Европейского банка реконструкции и 
развития, ВВП России упадет на 4,8%, по 
данным агентства Moody's – на 5,5%. 

Ф
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ПАВЕЛ ЧИСТЯКОВ,
вице-президент Центра экономики инфраструктуры

Почему сейчас нужно вкладываться в дороги и аэропорты

Вложения в транспортную инфраструк-
туру еще со времен Рузвельта рассма-
тривались как мера оздоровления эко-
номики, особенно в кризис. Но в России 
нужно преодолеть ряд стереотипов в 
этой области.

Что дают инвестиции в транспорт
Во-первых, инвестиции расширяют спрос. 
Транспортному проекту нужны строитель-
ные материалы, продукция машиностро-
ения, металлургии, высокотехнологичных 
отраслей, электроэнергия, услуги и т.д. Как 
показывают расчеты ИНП РАН, прирост ВВП 
на 1 руб. инвестиций в развитие транспор-
та варь ируется от 1,16 руб. при вложениях в 
морской транспорт до 1,46 руб. при строи-
тельстве железнодорожной инфраструктуры.

А согласно нашим расчетам, базовый сце-
нарий Транспортной стратегии России до 
2030 года, в рамках которого предполага-
ются вложения около 6,5 трлн руб., даст сум-
марный эффект для ВВП более 9 трлн руб. и 
бюджетный эффект порядка 2 трлн руб. (за 
счет роста налоговых поступлений). Один 
только эффект инвестиционного спроса по-
зволит компенсировать более трети бюд-
жетных затрат на развитие транспорта.

Скорость – деньги
Во-вторых, растет скорость движения пас-
сажиров и грузов. Речь идет и о проектах 
скоростных поездов, и об увеличении чис-
ла полос на автодороге. На расстояниях до 
400–500 км подобные проекты приносят 
крупный экономический эффект. Всемир-
ный банк на примере нескольких развитых 
и развивающихся стран выявил зависи-
мость: увеличение численности населения 
агломерации в два раза за счет роста транс-
портной связности приводит к росту про-
изводительности труда на 3,4%. Высокоско-
ростные железные дороги и автомагистрали 
позволяют связать города, расположенные 
на расстоянии нескольких сотен километров 
друг от друга, в единые урбанизированные 
районы. Для компаний это означает резкое 
расширение рынков сбыта и поставок, об-
легчается поиск рабочей силы и в конечном 
итоге растет производительность труда.

Например, строительство высокоско-
ростной магистрали Москва – Казань помо-
жет связать нижегородскую и московскую 
агломерации. По расчетам Центра экономи-
ки инфраструктуры, в 2020–2030 годах это 
принесет в бюджет Нижегородской области 
более 650 млрд руб. дополнительных дохо-
дов. В целом ВСМ Москва – Казань сгене-
рирует в 2020–2030 годах более 2 трлн руб. 
дополнительных налоговых поступлений, 
что почти в два раза превышает полную сто-
имость проекта.

Наконец, при увеличении скорости дви-
жения сокращаются затраты на перевозку 
грузов. Сейчас удельный вес транспортных 
затрат в цене конечной промышленной про-
дукции – немногим менее 8% (в 2007 году – 
6%), в оптовой торговле он превышает 18%. 
Больше всего росту производительности 

поможет «расшивка узких мест» в транс-
портной системе, таких как недостаточные 
мощности в балтийских и черноморских 
портах, недостаточная пропускная способ-
ность крупных автомагистралей на подхо-
дах к городским агломерациям. 

Наши расчеты показывают, что в пери-
од до 2030 года это приведет к росту ВВП 
страны на 1 п.п., в первую очередь за счет 
ликвидации недовывоза грузов и снижения 
транспортных затрат. Наибольший эффект 
получат портовые регионы Северо-Западно-
го федерального округа и Дальнего Востока.

Бюджетная отдача от вложений в транс-
портную инфраструктуру выше, чем от 

инвестиций в оборонный сектор или ин-
фраструктуру нефтедобычи. Однако для 
максимального эффекта необходимо отка-
заться от ряда сложившихся стереотипов в 
транспортной политике.

Пассажиры важнее грузов
С советских времен господствует мнение, 
что для экономики важен в первую очередь 
грузовой транспорт, а перевозка пассажи-
ров – это социальная задача. Но когда все 
большая часть ВВП страны генерируется в 
секторе услуг, скорость и комфорт пассажир-
ских перевозок становятся, возможно, более 
существенным стимулом экономического 
роста. И ключевую роль здесь должны сы-
грать проекты скоростного железнодорож-
ного сообщения.

Помимо ВСМ Москва – Казань примером 
такого проекта может стать организация 
железнодорожного сообщения со средней 
скоростью до 150 км/ч по маршруту Мо-
сква – Тула (и далее на Орел и Курск). Со-
гласно исследованиям ЦЭИ, на всех видах 
транспорта между Москвой и Тулой совер-
шается более 4,5 млн поездок в год; расче-
ты показывают, что не менее 750 тыс. таких 
пассажиров и водителей могут пересесть на 
скоростной поезд.

Весьма перспективно и развитие ско-
ростного железнодорожного сообщения 
между ближайшими крупными городами 
Сибири (например, Томск – Новосибирск) 
и Урала (по линии Нижний Тагил – Екате-
ринбург – Челябинск).

Не хватает дорог
Там, где железнодорожное сообщение не 
предполагается, нужно сконцентрировать 
усилия на расшивке узких мест на автодо-
рогах, в первую очередь – в крупнейших 
агломерациях. Первые шаги в этом плане 
сделаны. В Московской области расшире-
но Новорижское шоссе, в начале 2015 года 
введен первый участок будущей платной 

трассы между Москвой и Санкт-Петербур-
гом. Существенно ускорено движение по 
трассе М4 «Дон» – основной дороге, связы-
вающей Москву и южные регионы страны. 
В Санкт-Петербурге введено два участка За-
падного скоростного диаметра.

К сожалению, пока подобных проектов 
крайне мало реализовано в России, хотя 
многие города испытывают в них острую по-
требность. Например, жизненно необходи-
мый обход Волгограда планируется завер-
шить лишь к 2026 году. Сейчас через город 
проходит грузопоток из регионов Северно-
го Кавказа и Азербайджана, ухудшая транс-
портную ситуацию.

Самолет и поезд не конкуренты
Еще один стереотип транспортной полити-
ки, требующий пересмотра, – позициони-
рование авиации как более дешевой аль-
тернативы наземному транспорту. Сегодня 
основной объем пассажирских перевозок 
всеми видами транспорта – на расстояни-
ях менее 500 км. На таких дистанциях ави-
ация не может конкурировать с автобусом 
или поездом ни по цене, ни по времени в 
пути с учетом проезда из города до аэропор-
та и прохождения всех процедур.

В развитии авиации правильнее сосредо-
точиться на строительстве крупных авиауз-
лов, таких как планируемый «Южный хаб» 
в Ростовской области или аэропорт Новый 
под Хабаровском. Они смогут получить до-
статочно масштабный пассажиропоток на 
средне- и дальнемагистральных линиях и 
стать альтернативой Московскому авиаци-
онному узлу.

Не забывать об экспорте
Для развития инфраструктуры, ориенти-
рованной на перевозку грузов, нужно учи-
тывать специфику российской экономики: 
она выстроена вокруг добычи и экспорта сы-

рьевых товаров с низкой степенью обработ-
ки. Поэтому эффективнее направлять сред-
ства на те проекты, которые могут повысить 
рентабельность существующих экспортных 
потоков (например, железнодорожные под-
ходы к экспортным портам Ленинградской 
области, Краснодарского края, южного побе-
режья Дальнего Востока), а не на те, которые 
ориентируются на разработки новых место-
рождений (железнодорожная ветка Кызыл – 
Курагино).

Больше грузов на железную дорогу
В последние 10 лет грузопотоки переключа-
лись с железных дорог на автомобильные, 
хотя стоимость перевозки автомобильным 
транспортом в 2012 году составила 4,74 руб./
тонно-километр, а железнодорожным – все-
го 0,74 руб./тонно-километр. Основная про-
блема железной дороги – отсутствие гаран-
тий доставки грузов в нужный срок и низкая 
скорость. Внедрение перевозок по расписа-
нию – сначала в экспериментальном ре-
жиме, а в более далекой перспективе, воз-
можно, перевод всех грузовых перевозок с 
диспетчерского управления на перевозки по 
расписанию – поможет привлечь дополни-
тельный грузопоток на железную дорогу и в 
целом поднять скорость движения не только 
грузовых, но и пассажирских поездов.

Кто заплатит за инфраструктуру
Выгоду от развития междугородного 
транспорта могут получать даже те компа-
нии, сотрудники которых не выезжают за 
пределы своего города, и которые не гене-
рируют никакого межрегионального грузо-
потока. Поэтому неправильно переносить 
бремя инвестиций в транспортную инфра-
структуру только на ее непосредственных 
пользователей. Особенно это касается про-
ектов ускорения пассажирского сообщения. 
Такие проекты выгодны прежде всего госу-
дарству в целом.

Вложения в транспортную инфраструк-
туру, как и в начале ХХ века, могут внести 
существенный вклад в экономический рост 
страны. Но в кризисные времена нужно со-
средоточиться на тех направлениях разви-
тия транспорта, которые дадут наибольшую 
бюджетную отдачу.

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

В кризисные времена нужно сосредоточиться на тех 
направлениях развития транспорта, которые дадут 
наибольшую бюджетную отдачу

Бюджетная отдача от вложений 
в транспортную инфраструктуру выше, 
чем от инвестиций в оборонный сектор 
или инфраструктуру нефтедобычи.

*Узкие места – участки, прохож дение которых требует снижения скорости

Европейская часть

Азиатская часть

Доля от общей протяженности, %

6029

 Федеральные автомобильные дороги    Железные дороги

Источник: расчеты ИЭРТ и Центра экономики инфраструктуры

Узкие места в российской транспортной сети*, км 

5841
1195

13,8 19,9

10 976

ФОТО: из личного архива

Мнение



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

8 | НОВОСТИ | Жилье. Наследство.
Мнение об экологической безопасности

Жилье Суд решит судьбу родственников выселенных должников

Квартира с сюрпризом
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Конституционный суд разрешит 
вопрос о  том, имеют  ли право 
родственники бывших домовла-
дельцев жить в проданных домах 
и  квартирах, если те реализовы-
вались за долги. Власти намерены 
реформировать законодательство.

Вопрос о выселении несовершенно-
летних жильцов из квартир, продан-
ных за долги, был поставлен в четверг 
перед Конституционным судом (КС) 
жителем Санкт-Петербурга Адамом 
Богатыревым. В ноябре 2012 года он 
купил на публичных торгах трехком-
натную квартиру на улице Джона Рида 
за 3,8 млн руб. Бывшие собственники 
квартиры, супруги Сергей и Светлана 
Тарановы, не  смогли вернуть долги 
за  заложенную квартиру, и  поэтому 
их жилье по решению суда было прода-
но с торгов. Часть вырученных денег – 
1,8 млн руб. – была взыскана по долгам, 
оставшиеся 2 млн руб. Тарановы полу-
чили на руки.

Ордер на шею
Но квартиру Богатырев получил с обре-
менением: после заключения договора 
купли-продажи выяснилось, что в ней 
живет дочь Тарановых Ольга Гурьяно-
ва, а также ее муж и двое малолетних 
детей. Богатырев через суд потребовал 
выселить семью бывшего собственника 
из своей квартиры, но это ему не уда-
лось. В октябре 2013 года Невский суд 
Санкт-Петербурга выселил только Та-
рановых и супруга их дочери, но отка-
зался выдворить оттуда Гурьянову и ее 
дете  й. Это решение признали закон-
ным суды вышестоящих инстанций.

На  заседании Конституционного 
суда представители Богатырева Анна 
Ким и  Валерия Романова поясняли, 
что квартиру на улице Джона Рида су-
пруги Тарановы приобрели по ордеру 
в доме жилищно-строительного коо-
ператива. В этот ордер тогда же была 
вписана их дочь. Теперь же, объясня-
ли адвокаты, суды разрешили этот 
спор по аналогии с нормами Жилищ-
ного кодекса, регулирующим вопросы 
приватизации. Согласно закону члены 

семьи собственника приватизирован-
ного жилья имеют право на бессроч-
ное проживание там, если они могли 
участвовать в приватизации, но сами 
отказались от этого (ст. 19 федераль-
ного закона «О введении в действие 
Жилищного кодекса Российской Фе-
дерации»).

На  заседании суда заявители по-
требовали признать противоречащи-
ми Конституции положения этой ста-
тьи, а также признать незаконным ее 
расширительное толкование, которое 

распространяет касающуюся привати-
зированного жилья практику и на спор 
Богатырева и Тарановых. «Квартира 
была продана из-за  недобросовест-
ного исполнения должниками дого-
вора займа, а теперь закон защищает 
их права в большей степени, чем права 
добросовестного покупателя. Тарано-
вы сейчас все равно живут в кварти-
ре вместе с дочерью и внуками, гово-
рят, в гости к ним пришли, к тому же 
они получили 2 млн руб.», – отметила 
Ким. «Получается, что Богатырев ку-

пил абсолютно неликвидную кварти-
ру: несовершеннолетние дети выра-
стут и родят своих детей, и так будет 
продолжаться до  бесконечности»,  – 
поддержала коллегу Романова. Они 
настаивали, что нарушено право соб-
ственности.

Право на залог
Представители Совета Федерации, 
президента и правительства заяви-
ли на заседании суда, что хотя саму 
оспариваемую норму они не счита-

Наследство Кому оставят свое состояние российские бизнесмены

Не все лучшее детям
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Большинство российских бизнес-
менов – 48% – оставят свое состо-
яние детям целиком, 36% – боль-
шую часть, 13% – меньшую.

Центр управления благосостояни-
ем и  филантропии бизнес-школы 
«Сколково» исследовал поведение 
российских владельцев частных ка-
питалов. Авторы опросили 39 биз-
несменов, чье состояние превыша-
ет 100 млн руб. (13% из них входят 
в список Forbes). Работа длилась два 
года.

Исследование показало, что 48% 
российских бизнесменов собира-
ются оставить все свое состояние 
семье и детям, 36% – больше поло-
вины, а  13%  – меньше половины. 
Те деньги, которые не достанутся 
детям по наследству, бизнесмены 
собираются передать на благотво-
рительность, рассказал предприни-
матель, заместитель председателя 
Международного попечительско-
го совета бизнес-школы «Сколко-
во» Рубен Варданян. «Бизнесмены 
понимают разницу между нор-
мальным  потреблением и свер хпо-
треблением, осознают опасность 

слишком больших денег для  де-
тей», – говорит он. 

Среди участников исследования 
нет ни  одного предпринимателя, 
который не занимался бы благотво-
рительностью в течение последних 
двух лет. Большинство (78%) жерт-
вуют деньги сиротам и тяжелоболь-
ным детям, многие направляют 
деньги в церковь (56%), на помощь 
малоимущим (50%), на  школьное 
образование (50%), на  искусство 
и культуру (44%).

«Теми, кто  направляет деньги 
на благотворительность, движет же-
лание решить социальные пробле-

мы. Но это не единственная причи-
на: предприниматели понимают, 
что большое наследство лишит пре-
емников возможности самореализо-
вываться и сделать карьеру», – до-
бавляет директор Центра изучения 

 
Предприниматели понимают, 
что большое наследство лишит 
преемников возможности 
самореализовываться и сделать 
карьеру

Для того чтобы 
решить вопрос 
проживания не-
совершеннолет-
них в проданных 
с торгов кварти-
рах, нужно менять 
Гражданский 
и Жилищный ко-
дексы
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ют противоречащей Конституции, 
но Гражданский и Жилищный кодек-
сы в этом случае требуют изменений. 
Представитель президента Михаил 
Кротов отметил, что  в  конкретном 
деле прослеживается ряд других на-
рушений: покупателя должны были 
заранее уведомить, что  квартира 
продается с обременением. А закон 
запрещает накладывать взыскание 
на  имущество, если оно является 
единственным жильем должника, 
за исключением жилья, приобретен-
ного по ипотеке.

«В  сов  етский период продажа 
на публичных торгах гарантировала, 
что продавец проверил сделку и прода-
ет вещь без обременения, – напомнил 
Кротов. – Но если продавец недобро-
совестно выполнил свои обязанности, 
то  сделка должна быть расторгнута, 
но никакого права требовать выселе-
ния всех остальных ни у кого нет».

«Я выступаю за то, чтобы любое ре-
шение КС, вынесенное по этому делу, 
могло толковаться в пользу свободной 
ипотеки и залога. Чтобы не получи-
лось, как в случае заявителя, когда банк 
или  заемщик сегодня выдал кредит 
под квартиру, а завтра там кто-то ро-
дился, и нельзя уже наложить на нее 
взыскание», – заявил представитель 
правительства Михаил Барщевский. 
Если эта практика будет легитими-
рована, то, по его мнению, банки пе-
рестанут выдавать кредиты, а люди 
перестанут покупать собственность 
на торгах.

После выступлений сторон и допол-
нительных вопросов судьи КС удали-
лись для принятия решения. Обычная 
практика показывает, что для приня-
тия решения высоким судьям требу-
ется от месяца до полутора. 
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Михаил Барщевский 
выступает за то, чтобы 
любое решение КС, 
вынесенное по этому делу, 
могло толковаться в пользу 
свободной ипотеки и залога
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Нравится нам это или  нет, из-
менения климата происходят. 
Чем больше правительства пыта-
ются их игнорировать, тем дороже 
становится расплата.

Климат и обман
Год назад я  был в  Бразилии, чтобы 
открыть местное отделение Сети 
ООН по выработке решений в обла-
сти устойчивого развития – это была 
инициатива генерального секретаря 
ООН Пан Ги Муна. Основной посыл, 
который я услышал в тот день, – то, 
что Сан-Паулу страдает от мегазасу-
хи, но государство и местные политики 
пытаются держать это в тайне. И тако-
ва реальность по всему миру: слишком 
многие политические лидеры игнори-
руют разрастающийся экологический 
кризис, подвергая опасности свои 
и другие страны.

В случае Бразилии государственные 
и местные чиновники в 2014 году ду-
мали о другом: о проведении чемпи-
оната мира по футболу в июне – июле 
и о победе на выборах в конце года. 
Поэтому они опирались на проверен-
ную временем политическую тактику: 
скрыть плохие новости за бодрым на-
строем.

На некоторых территориях не про-
сто игнорируют риски, а поступают даже 
еще глупее. Прибрежным территориям 
Северной Каролины, как и прибреж-
ным районам по всему миру, грозит 
повышение уровня моря из-за изме-
нения климата по техногенным причи-
нам. Тем не менее в 2012 году местные 
девелоперы убедили законодательное 
собрание штата не опираться на на-
учные доказательства о  повышении 
уровня моря при принятии решений 
по управлению прибрежными земля-
ми как минимум до 2016 года. Пробле-
ма столь же серьезна и на федеральном 
уровне: члены конгресса США, спон-
сируемые крупными нефтяными ком-
паниями, просто отрицают реальность 
климатических изменений.

Засуха спровоцировала войну
Но  растущие экологические угрозы 
все равно попадают на первые полосы 
прессы, нравится это политикам и де-
велоперам или  нет. Плохие новости 
о мегазасухе и нехватке пресной воды 
звучат повсюду, от Бразилии до Кали-
форнии и пораженных конфликтами 
стран Ближнего Востока.

Агломерация Сан-Паулу, где живут 
20 млн человек, сейчас на грани нор-
мирования воды. Это беспрецедент-
ная угроза для одного из ведущих го-
родов мира. В Калифорнии этой зимой 
случился очередной сухой сезон – это 
уже четвертый год мучительной засу-

хи, одной из самых суровых в исто-
рии региона. В Пакистане министр во-
дных ресурсов и энергетики недавно 
заявил: «В нынешней ситуации через 
шесть-семь лет Пакистан может стать 
страной, где вода в дефиците». В Ира-
не высыхает озерная система Хамун, 
граничащая с Афганистаном, что соз-
дает серьезную угрозу для местного на-
селения.

Также в ретроспективе ясно, что де-
сятилетняя засуха в соседней Сирии 
подстегнула волнения, затем перерос-
шие в катастрофическую гражданскую 
войну; в ней погибли по крайней мере 
200 тыс. сирийцев, и в обозримом бу-
дущем конца насилию не предвидит-
ся. Засуха привела к  перемещению 
около 1,5 млн человек и вызвала рост 

цен на продукты питания, что привело 
к новому витку протестов, репрессий 
и в итоге к войне. Засуха не объясня-
ет все масштабы последовавшего на-
силия, но, безусловно, сыграла в нем 
свою роль.

Пострадают не только бедные
Каждая из этих засух отражает сложное 
сочетание факторов: долговременные 
изменения климата, краткосрочные 
или десятилетние погодные условия, 
увеличивающийся спрос растущего 
населения на пресную воду, неэффек-
тивное управление местными ресур-
сами, и, конечно, отсутствие внимания 
со стороны политиков и политической 
воли. Поэтому с каждой засухой необ-
ходимо бороться на местах, учитывая 
местные реалии.

Но  глобальный вывод также оче-
виден. Рост численности населения 
Земли (сейчас оно достигло 7,3 млрд, 
к 2024 году, вероятно, достигнет 8 млрд, 
а к 2040 году – 9 млрд человек), антро-
погенное изменение климата и чрез-
мерное использование пресной воды 
для орошения и городских нужд (осо-
бенно когда города строятся в засуш-
ливых регионах) – все это увеличивает 
потенциал катастрофы.

Новые исследования подводят 
к мысли, что эти тенденции, вероятно, 
усилятся. Почти все работы по анали-
зу антропогенного изменения климата 
показывают, что Средиземноморский 
регион – включая горячие точки вро-

де Ливии, Египта, Израиля, Палести-
ны и Сирии, – скорее всего, столкнется 
с еще более значительным снижени-
ем количества осадков, что усугубит 
засушливые тенденции последней 
четверти века. Кроме того, недавнее 
исследование моих коллег в Институ-
те Земли Колумбийского университе-
та показало, что антропогенное изме-
нение климата, скорее всего, вызовет 
более частые мегазасухи на юго-запа-
де США и в регионе Великих Равнин 
во второй половине XXI столетия.

В сентябре этого года мировые ли-
деры соберутся в ООН, чтобы опреде-
лить ряд целей в области устойчивого 
развития для борьбы с этими надви-
гающимися угрозами. Эти цели не га-
рантируют, что на глобальном уровне 

будут предприняты какие-то действия, 
но, как однажды сказал президент США 
Джон Кеннеди, соглашения на уровне 
ООН могут служить рычагом, подтал-
кивающим мир к таким действиям. Вот 
почему так важно готовиться к поста-
новке этих целей сейчас.

Национальные и региональные от-
деления Сети по выработке решений 
в области устойчивого развития фор-
мируются по всему миру – в Америке, 
Европе, на Ближнем Востоке, в Южной 
Азии, Восточной Азии, Африке и Океа-
нии. Этой весной и летом учреждения 
по всему миру, аффилированные с се-
тью, предложат правительствам при-
ступить к  мозговому штурму о том, 
как  достичь устойчивого развития 
в своих городах, странах и регионах. 
Многие политики будут благодарны 
за поддержку со стороны универси-
тетов, НКО и ведущих компаний. А те, 
кто хочет и дальше прятаться от реаль-
ности, увидят, что это уже невозможно.

Наша новая реальность – это засу-
хи, жара, экстремальные штормы, по-
вышение уровня моря и  нестабиль-
ные климатические системы. Если 
мы не будем действовать предусмо-
трительно и  опираться на  научные 
данные, нехватка воды, проблемы 
с продовольственной безопасностью 
и социальные кризисы не заставят себя 
долго ждать.

Copyright: Project Syndicate, 2015.
www.project-syndicate.org

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

Слишком многие политические лидеры игнорируют 
разрастающийся экологический кризис, подвергая 
опасности свои и другие страны

Наша новая реальность – 
это засухи, жара, 
экстремальные штормы, 
повышение уровня 
моря и нестабильные 
климатические системы.

ДЖЕФФРИ САКС,
директор Института Земли в Колумбийском университете, советник генерального секретаря ООН

Почему политики скрывают 
экологическую катастрофу

Наследство Кому оставят свое состояние российские бизнесмены

Не все лучшее детям
интернета и  общества Иван Кли-
мов, который участвовал в исследо-
вании.

Исследователи также опросили 
бизнесменов о том, кто будет соб-
ственником их бизнеса в перспекти-
ве 5–10 лет. «50% наших респондентов 
планируют остаться собственника-
ми бизнеса, но для многих это ре-
шение представляется временным. 
То есть они планируют переосмыс-
лить этот вопрос позже. Оставить 
бизнес в семье собирается неболь-
шая часть наших респондентов», – 
говорит руководитель исследова-
тельского проекта Руслан Юсуфов.  

ФОТО: Bloomberg
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«Роснефть» и «Газпром нефть» просят включить их в антикризисную программу проектного кредитования

Нефтяники разведали новые льготы
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА,
АСЯ СОТНИКОВА

«Роснефть» и  «Газпром нефть» 
просят правительство распростра-
нить проектное финансирование 
на  их  отрасль. Белый дом дол-
жен поднять планку поддержки 
с 20 млрд до 50–100 млрд руб., а ЦБ 
снизить ставку по кредиту до 10%.

Письмо Игорю Шувалову
Президент «Роснефти» Игорь Сечин 
предложил изменить государственную 
программу поддержки инвестицион-
ных проектов, реализуемых на осно-
ве проектного финансирования, так, 
чтобы воспользоваться предоставля-
емыми в ее рамках ресурсами могли 
и  компании из  нефтегазовой сфе-
ры, сообщил Интерфакс со  ссылкой 
на  источник в  финансово-экономи-
ческом блоке правительства . Об этом 
президент нефтяной компании на-
писал в письме вице-премьеру Игоря 
Шувалова.

Вице-президент по  связям с  об-
щественностью «Роснефти» Михаил 
Леонтьев отказался комментировать 
служебную переписку. Источник РБК 
в аппарате правительства подтвердил 
факт получения письма: оно разосла-
но по заинтересованным ведомствам 
для сбора ответов.

В  соответствии с  программой, 
утвержденной правительством в ок-
тябре 2014  года, ЦБ выделяет уча-
ствующим в  ней банкам средства, 
которые те потом направляют на фи-
нансирование специально отобран-
ных и одобренных межведомствен-
ной комиссией проектов. При этом 
банки получают деньги от ЦБ под 9% 
годовых и передают их компаниям, 
реализующим инвестпроекты, не бо-
лее чем под 11,5% (ключевая ставка 
ЦБ, исходя из которой рассчитывает-
ся «цена» кредитов, составляет сей-
час 15%). Однако, по мнению Сечина, 
11,5% годовых – это слишком много: 
коммерческие банки служат лишь по-
средниками между ЦБ и заемщиками, 
а потому цена кредитов, предостав-
ляемых в  рамках программы про-
ектного финансирования, не долж-
на превышать 10%. Кроме того, глава 
«Роснефти» считает необходимым 
увеличить максимальную стоимость 
оплачиваемых в рамках программы 
проектов с  нынешних 20  млрд руб. 
до 100 млрд руб.

Кроме проектов, на которые «Ро-
снефть» получит финансирование 
из  ФНБ, компании нужны деньги 
на нефтепереработку – важно успеть 
вовремя модернизировать НПЗ, гово-
рит старший аналитик Sberbank CIB 
Валерий Нестеров. Кроме этого инве-
стиций требуют добывающие проекты 
в Восточной Сибири, а также «Пурне-
фтегаз», считает он.

Письмо Аркадию Дворковичу
Глава «Газпром нефти» Александр Дю-
ков в конце февраля направил пись-
мо в правительство, сообщила в чет-
верг газета «Коммерсантъ». Нефтяная 
компания хочет обсудить поддержку ее 
проектов из ФНБ и за счет проектного 
финансирования.

Основная причина, по  которой 
«Газпром нефть» обращается за по-
мощью,  – проблемы в  привлече-
нии долгосрочного финансирова-
ния из-за санкций и ограниченность 
внутреннего рынка капитала. Общая 

стоимость проектов, которые тре-
буют вложений, – 198 млрд руб. Эти 
деньги компания рассчитывает по-
лучить из ФНБ – два из перечислен-
ных проектов отвечают требованиям 
для данного вида финансирования. 
Речь идет о  двух месторождениях 
нефти  – Мессояхском и  Куюмбин-
ском, на их освоение требуется при-
влечь 147,52 млрд руб. Еще один ин-
струмент господдержки – изменение 
критериев проектного финансирова-
ния по льготным ставкам ЦБ, пишет 
Дюков. У «Газпром нефти» на 2015–
2017  годы запланированы проекты 
на 51 млрд руб. – все они подходят 
под требования программы. Поэто-
му компания, как и «Роснефть», пред-
лагает повысить лимит, действующий 
по программе.

Представитель Аркадия Дворкови-
ча Алия Самигуллина сообщила РБК, 
что письмо от главы «Газпром нефти» 
поступило к ее шефу только в четверг. 

«Документ должен быть рассмотрен 
профильным департаментом пра-
вительства, возможно, также уйдет 
в Минэнерго», – говорит она.

Кто не пишет писем
Представитель «Башнефти», отвечая 
на вопрос РБК о том, готова ли компа-
ния обратиться с аналогичной прось-
бой, сослался на слова главы компании 
Александра Корсика. «Считаю, что это 
было бы неправильно, потому что взять 
деньги у государства, пойти, например, 
на аукцион, купить новый участок недр 
на будущее – значит лишить государ-
ство тех средств, которые оно могло бы 
потратить на более насущные сегодня 
проблемы. Если компания не относит-
ся к сектору, где действительно есть не-
преодолимые сложности, то, считаю, 
она не должна просить у государства 
деньги. Она должна полагаться только 
на свои силы», – заявлял он в интер-
вью одному из изданий Башкортостана 
(цитата по Интерфаксу).

Впрочем, полностью исключать воз-
можность обращения за госсредствами 

в компании не исключают, но говорят 
только о ФНБ. «Официально и неофи-
циально мы не обращались, но если 
будет решение, что деньги ФНБ будут 
выделены в том числе на поддержку 
нефтегазовых компаний, обратимся 
или нет, сейчас тяжело сказать. Если 
эти деньги начнут распределять меж-
ду нефтяными компаниями и они по-
лучат возможность занимать значи-
тельно дешевле, чем мы, а мы такую 
возможность не  получим, наверное, 
это будет не совсем справедливо», – 
говорил Корсик.

Представитель ЛУКОЙЛа в четверг 
отказался от комментариев. Но ранее 
глава компании Вагит Алекперов в ин-
тервью РБК дал понять, что увеличе-
ние долговой нагрузки идет вразрез 
со стратегией ЛУКОЙЛа на 2015 год 
и  приоритетной является не  столь-
ко финансирование, сколько доступ 
к проектам. «Я считаю, что нам сегод-
ня надо еще раз все это переосмыслить 
и изменить законы так, чтобы обеспе-
чить доступ всех российских нефтяных 
компаний к тем ресурсам, которые мо-

Кто получил проектное финансирование

Межведомственная 
комиссия по отбо-
ру инвестпроектов 
для участия в меха-
низме проектного 
финансирования 
одобрила один из двух 
проектов оператора 
Tele2, представленных 
на ее рассмотрение 
банком-заявите-
лем – ВТБ. Это запуск 

четвертого оператора 
мобильной связи 
в Москве (строитель-
ство сетей 3G/4G).
Также были одобрены 
заявки Токаревской 
птицефабрики в Там-
бовской области и пти-
цефабрики «Акашев-
ская». Обе кредитуются 
в Россельхозбанке, обе 
принадлежат группе 

«Ресурс» Виктора 
Наурузова. Группа 
агропредприятий «Ре-
сурс» (Адыгея) – один 
из крупнейших агро-
холдингов Северного 
Кавказа.
Затраты на три про-
екта – 37,44 млрд руб. 
Объем привлекаемых 
ими кредитных ресур-
сов – 29,19 млрд руб.

Президент 
«Роснефти» 
Игорь Сечин (в 
центре) и часть 
его коллег по 
цеху считают, что 
нефтяная отрасль 
также может 
воспользоваться 
проектным 
финансированием

Кроме проектов, 
на которые «Роснефть» 
получит финансирование 
из ФНБ, компании 
нужны деньги 
на нефтепереработку
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Кто уже попросил поддержки 
у государства

В октябре 2014 года «Рос-
нефть» просила из ФНБ 
2,4 трлн руб., но ей было 
отказано, затем объем за-
явки сократился до 1,3 трлн 
руб. на 28 проектов. В фев-
рале 2015 года компания 
получила одобрение 
на выделение из ФНБ 
300 млрд руб.: Минэко-
номразвития и Минэнерго 
одобрили часть заявки 
корпорации на финанси-
рование пяти проектов.
Речь идет о проектах 
разработки Юрубче-
но-Тохомского и Русского 
месторождений, участков 
«Роспана» и строитель-
стве Ангарского нефте-
химического комплекса, 
рассказал РБК правитель-
ственный чиновник и под-
твердил источник, близкий 
к «Роснефти».

Проект компании «Ямал 
СПГ» планирует получить 
второй транш из ФНБ 
в размере 75 млрд руб. 
во втором квартале 
2015 года, общий объем 
заявки – 150 млрд руб. 
Компания начала разме-
щение облигаций для при-
влечения средств ФНБ 
20 февраля 2015 года.

Кто еще не просил поддержки 
у государства

Генеральный директор 
«Газпром нефти» Алек-
сандр Дюков говорил 
в октябре 2014 года, 
что компания проявит 
интерес к средствам ФНБ, 
если будет принято реше-
ние о финансировании 
из его средств нефтяной 
отрасли.

ЛУКОЙЛ тоже будет пода-
вать заявку на средства 
ФНБ, заявил на Нацио-
нальном нефтегазовом фо-
руме в октябре 2014 года 
вице-президент компании 
Леонид Федун. «Если все 
будут подавать, то и мы 
подадим», – сказал он. Поз-
же президент компании 
Вагит Алекперов заявил, 
что компания не будет про-
сить помощи у государства 
и постарается справиться 
своими силами.

НОВАТЭК

Председатель правления
Леонид Михельсон

ЛУКОЙЛ

Президент
Вагит Алекперов

«Газпром нефть»

Председатель правления
Александр Дюков

Во что обходятся страховщикам проделки мошенников с. 12 

Почему Adidas сокращает присутствие в России с. 14

«СТС Медиа» может быть продана из-за закона «О СМИ» с. 16

гут стать копилкой, которая компен-
сирует падение добычи. Это и Аркти-
ки касается – нужно скорректировать 
закон от 2008 года и упростить доступ 
туда частных компаний, особенно к ге-
ологоразведочной работе», – говорил 
Алекперов в интервью РБК.

Когда ответят чиновники
Представитель Аркадия Дворковича 
говорит, что на сбор ответов ведомств 
на  обращение нефтяных компаний 
уйдет от двух недель до месяца. Затем 

может быть созвано совещание с уча-
стием компаний, банков и профиль-
ных чиновников. После чего прави-
тельство может обсудить изменение 
параметров программы проектного 
финансирования.  

По словам пресс-секретаря Минэко-
номразвития Елены Лашкиной, любая 
компания, в том числе из нефтегазо-
вой отрасли, может подать на рассмо-
трение проект для участия в програм-
ме проектного финансирования через 
уполномоченный банк. В случае одо-

брения банком этот проект будет на-
правлен на рассмотрение в Минэко-
номразвития.

По  словам представителя Минэ-
нерго, в  ведомство не  поступало 
никаких поручений по поводу рас-
пределения проектного финансиро-
вания для проектов в нефтяной от-
расли. В Минэкономразвития таких 
заявок, одобренных банками, тоже 
пока не поступало

Представители Минфина от  ком-
ментариев отказались. 

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

«Роснефть» и «Газпром нефть» просят включить их в антикризисную программу проектного кредитования

Нефтяники разведали новые льготы

Сколько выделено на проектное финансирование

Постановление о проектном 
финансировании было под-
писано премьер-министром 
Дмитрием Медведевым 21 
февраля. Целью програм-
мы является поддержка 
инвестиционных проектов 
и стимулирование долго-

срочного кредитования. 
Программа предусма-
тривает выдачу кредитов 
под определенные про-
екты в реальных секторах 
экономики размером 
до 500 млрд руб. По кре-
дитам, выданным в рамках 

программы, в 2015–2018 го-
дах будут предоставлены 
государственные гарантии 
в объеме до 125 млрд руб., 
говорилось в сообщении 
правительства.
В рамках механизма 
рефинансирования дей-

ствует лимит по стоимости – 
от 1 млрд до 20 млрд руб. 
Общий лимит программы 
рефинансирования под за-
лог инвестпроектов состав-
ляет 50 млрд руб. Ранее ЦБ 
заявлял, что готов увели-
чить его до 100 млрд руб.

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru

«Роснефть»

Президент 
Игорь Сечин
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Афера Как обманывают страховые компании

10% – мошенникам
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

В прошлом году страховые ком-
пании отдали мошенникам более 
50 млрд руб. – это 10% всех страхо-
вых выплат за год. Как удается об-
манывать страховщиков?

50 млрд – оценка председателя коми-
тета по противодействию страховому 
мошенничеству Всероссийского союза 
страховщиков Сергея Ефремова. Сюда 
включены и спорные случаи, когда 
клиент, по мнению страховой компа-
нии, пытается обманным путем увели-
чить выплату, но доказать это сложно. 
Чаще всего мошенники пытаются по-
лучить выплаты по автострахованию - 
это 15–20% от всех выплат за прошлый 
год, говорит Ефремов. В страховании 
имущества физлиц, страховании от 
несчастных случаев и ипотечном 
страховании на выплаты мошенникам 
приходится 5–10%. Криминальный 
характер действий клиентов страхо-
вых компаний удалось доказать в суде 
только примерно в 1% случаев (5 млрд 
руб.), оценивает Ефремов.

В 2015 году мошенников будет боль-
ше, уверен он: «Как показывает прак-
тика, в кризисные годы число случаев 
мошенничества возрастало на 5–10%. 
Так было в 1998 году и в 2008 году». Это 
приведет к тому, что страховые компа-
нии будут закладывать дополнитель-
ные убытки от мошенников в тариф, 
который увеличится для всех клиентов.

РБК собрал у страховщиков самые 
вопиющие случаи страхового мошен-
ничества за последнее время.

Лжеубийство
Сразу несколько страховых компаний 
рассказали РБК о группе мошенни-
ков, которая инсценировала убийство 
клиента и требовала со страховщиков 
16,5 млн руб. Этот случай произошел 
в  Волгограде, где мужчина застра-
ховал свою жизнь и здоровье от не-
счастного случая в «РЕСО-Гарантии», 
«Альянсе», «Ренессанс Страховании» 
и еще четырех страховых компаниях 

на 2–2,5 млн руб. в каждой. Страховые 
выплаты по договору должны были 
получить его друзья. Через два меся-
ца на берегу реки в центре Волгогра-
да был обнаружен труп неизвестного 
мужчины. У него отсутствовали кисти 
рук и стопы, а лицо было обезображе-
но. Друзья застрахованного опознали 
клиента страховой в утонувшем и 
заверили, что погибший постоянно 
устраивал заплывы по реке. Они смог-
ли получить выплаты от нескольких 
страховщиков. Службы безопасности 
других страховых компаний начали 
расследование вместе с правоохра-
нительными органами. В итоге «мерт-
вого» клиента нашли живым и невре-
димым. В ноябре 2014  года он  был 

приговорен к трем годам заключения 
общего режима, а  его сообщники – 
к двум с половиной годам.

Лжеугон
Житель Армавира через агента за-
страховал свой автомобиль по каско 
в СК «МАКС» и спустя полгода заявил 
о том, что его угнали со стоянки возле 
одного из ресторанов города. Клиент 
должен был получить возмещение 
в 2 млн руб. Страховая компания про-
верила историю автомобиля и обнару-
жила, что еще год назад (то есть до мо-
мента страхования) якобы угнанный 
автомобиль был сильно поврежден 
и восстановлению не подлежал. Служ-
ба безопасности МАКС также выясни-

ла, что комплект документов и ключей, 
а также кузов этого автомобиля клиент 
купил у предыдущего собственника. 
После того как застраховал машину, он 
сдал кузов в металлолом за 8 тыс. руб. 
и заявил об угоне в страховую. Дело об 
угоне автомобиля было закрыто, зато 
появились новые – по статьям «За-
ведомо ложный донос о совершении 
преступления» и «Страховое мошен-
ничество».

Лжездоровье
Жительница Краснодара пыталась об-
мануть компанию ВСК по договору лич-
ного страхования к кредиту на 20 млн 
руб. Врачи выявили у нее хроническое 
заболевание опорно-двигательного ап-
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Ипотека не переводится в рубли
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Минфин написал отрицательное 
заключение на законопроект о ре-
структуризации валютной ипоте-
ки по ставке 12,2% и сниженному 
курсу.

Аргументы Минфина
Законопроект был внесен в Госдуму 
депутатами фракции «Справедливая 
Россия» Андреем Крутовым, Иваном 
Грачевым, Оксаной Дмитриевой, 
Дмитрием Ушаковым и Натальей Пе-
туховой в середине января 2015 года. 
Авторы предлагали обязать банки 
перевести валютные ипотечные кре-
диты в рубли по ставке 12,2% годо-
вых и по курсам, которые установил 
ЦБ на дату заключения кредитного 
договора. Предполагалось, что ре-

структуризация будет происходить 
в течение 30 дней после обращения 
заемщика.

Минфин не считает нужным обязы-
вать банки реструктурировать валют-
ные займы по предложенной ставке 
и сниженному курсу. «В текущей эко-
номической ситуации это повлечет 
возникновение у кредитных органи-
заций значительных убытков», –    го-
ворится в отзыве (копия есть у РБК).

Министерство также не одобряет 
мораторий на принудительное изъя-
тие иму щества должника: «В право-
применительной практике подобный 
запрет может применяться по анало-
гии и к обязательствам в националь-
ной валюте РФ». Это повысит риски 
для кредиторов и владельцев ипотеч-
ных облигаций. «Установление мо-
ратория в подобных случаях может 

способствовать снижению рейтингов 
ипотечных ценных бумаг», – отмеча-
ется в заключении.

Опасения правительства не беспоч-
венны: крупнейшими инвесторами, 
приобретающими ипотечные обли-
гации, являются негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ) и ВЭБ. На 
31 декабря 2014 года объем ипотечных 
облигаций в расширенном портфеле 
пенсионных накоплений ВЭБа состав-
лял 80 млрд руб., или 4,2%. По эксперт-
ным оценкам, доля ипотеки в портфе-
лях НПФ также составляет около 4%. 
В случае снижения рейтинга облига-
ций и фонды, и ВЭБ вынуждены будут 
распродавать бумаги.

Другой аргумент Минфина связан 
с  необходимостью компенсировать 
банкам убытки: сумма бюджетных рас-
ходов в этом случае составит 20 млрд 
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руб. Как следует из принятого в янва-
ре антикризисного плана, поддержка 
ипотечного рынка должна осущест-
вляться Минстроем и Агентством по 
ипотечному жилищному кредитова-
нию (АИЖК). Для поддержки заемщи-
ков, оказавшихся в сложной финансо-
вой ситуации, из бюджета предлагается 
потратить лишь 4,5 млрд руб.

На рассмотрении в Госдуме
«Конечно, банки против закона о ре-
структуризации, потому что все по-
несут убытки», – говорит вице-пре-
зидент «Ханты-Мансийского банка 
Открытие» Анна Юдина. По ее словам, 
чтобы перевести валютные ссуды в 
рубли, банкам фактически придется 
закрывать ранее выданные валютные 
кредиты. Для этого надо будет поку-
пать доллары и евро на рынке по теку-
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Афера Как обманывают страховые компании

10% – мошенникам
Ревизия В британский центробанк  
заглянули правоохранители

Первое дело 
Банка Англии 
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

Аукционы по  раздаче ликвидно-
сти, которые Банк Англии устраи-
вал в 2007–2008 годах, расследует 
Управление по борьбе с крупными 
мошенничествами (SFO). Это пер-
вое уголовное расследование в от-
ношении банка за 28 лет существо-
вания SFO.

Что расследуют
Банк Англии в среду, 4 марта, признал 
факт уголовного расследования аукци‑
онов по предоставлению ликвидности 
во время финансового кризиса 2007–
2008 годов. В заявлении организации 
утверждается, что она передала резуль‑
таты проведенной ранее независимой 
проверки SFO в ноябре 2014 года.

Ревизия была инициирована самим 
Банком Англии. Она проводилась ко‑
ролевским юристом, специалистом 
по корпоративному праву лордом Эн‑
тони Грабинером.

В сообщении регулятора отмечается, 
что расследование SFO продолжается, 
в связи с чем Банк Англии отказывает‑
ся от дальнейших комментариев. В до‑
кументе не уточняется, подозревают‑
ся ли в чем‑то сотрудники центробанка 
или же расследование касается банки‑
ров, участвовавших в аукционах.

Банк Англии опубликовал заявление 
после того, как SFO признало проведе‑
ние следственных действий с матери‑
алами, полученными от  регулятора. 
Заявление SFO было сделано вскоре 
после того, как о расследовании сооб‑
щила Financial Times (FT).

В статье FT говорится, что во время 
первоначальной проверки Грабинером 
он опросил около десяти сотрудников 
Банка Англии. Каждому из них был пре‑
доставлен адвокат за счет регулятора.

Во вторник глава Банка Англии Марк 
Карни, отвечая на вопросы финансо‑
вого комитета парламента, отказался 
комментировать расследование. Фи‑
нансовый комитет осуществляет над‑
зор за  деятельностью Банка Англии 
и Казначейства. По информации The 
Guardian, председатель комитета Эн‑
дрю Тири заявил, что был проинфор‑
мирован о передаче документов регу‑
лятора в SFO 21 ноября 2014 года. Газета 
отметила, что расследование SFO мо‑
жет растянуться на несколько месяцев.

Спорные аукционы  
и скандальная LIBOR
В центре внимания правоохранитель‑
ных органов  – аукционы по  предо‑
ставлению кредитным учреждениям 
денежных средств в  2007  – начале 
2008 года. В эти месяцы Банк Англии 
поддерживал финансовые учреждения 
с помощью льготных кредитов. Они вы‑
давались под залог ценных бумаг, обе‑
спеченных активами. Уже в 2009 году 
Банк начал полноценную программу 
количественного смягчения.

Как  пишет FT, существуют пред‑
положения, что некоторые трейдеры 
ранее уже пытались извлекать неза‑
конную выгоду из действий Банка Ан‑
глии, направленных на борьбу с фи‑
нансовым кризисом. Газета ссылается 
на Lloyds Banking Group, которая ле‑
том прошлого года была вынужде‑
на выплатить властям Соединенного 
Королевства и США в общей сложно‑
сти £218 млн в связи с манипуляци‑
ями ставкой межбанковского креди‑
тования LIBOR. Сотрудники банка 
пытались влиять на бенчмарк, который 
Банк Англии использовал для опреде‑
ления стоимости своих кредитов.

Скандал с  манипулированием 
LIBOR, в который оказались вовлечены 
крупнейшие британские банки, затро‑
нул и надзорный орган – сам Банк Ан‑
глии. В прошлом году лорд Грабинер, 
чьи услуги обходятся в £3 тыс. в час, 
расследовал возможную причастность 
сотрудников регулятора к  неправо‑
мерному влиянию на LIBOR.

Проверка не выявила нарушений. 
Однако глава подразделения по валют‑
ным рынкам Мартин Маллетта был уво‑
лен. Карни объяснил его отстранение 
нарушением внутренних правил ре‑
гулятора. Позже он признал, что Мал‑
летта не предупредил начальство о по‑
пытках незаконного влияния на рынок 
межбанковского кредитования.

В конце февраля Банк Англии объ‑
явил об ужесточении требований к со‑
трудникам. Как заявила заместитель 
Карни – Минуш Шафик, эпоха «кон‑
структивной неопределенности» в от‑
ношениях между банкирами и регу‑
лятором закончилась. Отныне перед 
встречей с  трейдерами сотрудники 
Банка Англии должны сообщать на‑
чальству о ее цели, а также о любых по‑
пытках «неподобающего поведения». 

парата, которое подпадает под группу 
инвалидности. Но инвалидность жен‑
щина не оформила и год спустя полу‑
чила целевой кредит на 20 млн руб. Как 
утверждает представитель ВСК, кредит 
ей удалось получить по поддельным 
документам о доходах. Женщина офор‑
мила в ВСК договор личного страхова‑
ния, по условиям которого получение 
I или II группы инвалидности являет‑
ся страховым случаем. О том, что у нее 
уже обнаружены заболевания, при ко‑
торых возможно оформление группы 
инвалидности, клиентка не сообщила. 
Спустя четыре месяца она обратилась 
в  бюро медико‑социальной экспер‑
тизы и по ее результатам получила II 
группу инвалидности. После этого жен‑
щина обратилась за выплатой в ВСК. 
Страховая компания провела рассле‑
дование и выяснила, что клиентка была 
больна до получения кредита и знала о 
том, что может получить инвалидность. 
Суд признал ее виновной в покушении 
на мошенничество и назначил наказа‑
ние в виде лишения свободы сроком на 
три года условно.

Лжепожар
В Вологодской области мошенники 
застраховали в ВСК муляжи домов на 
68 млн руб. Они представили застра‑
хованные объекты как строящиеся 
в сельской местности жилые дома об‑
щей площадью 2 тыс. кв. м. Для под‑
тверждения затрат на строительство 
злоумышленники предоставили, как 
выяснилось впоследствии, фиктивные 
документы – счета‑фактуры, договоры 
строительного подряда и другие. Спу‑

стя несколько месяцев «дома» сгорели, 
а клиенты подали в страховую заявле‑
ние о компенсации ущерба. В ходе про‑
верки специалисты ВСК установили, 
что «особняки» по сути являлись муля‑
жами зданий. Это были сараи без окон, 
дверей, коммуникаций и фундамента, 
не предназначенные для проживания. 
Клиенты при заключении договоров 
указали ложную информацию о назна‑
чении и стоимости страхуемых объек‑
тов, для того чтобы после инсцениро‑
вать наступление страховых случаев. 
Сотрудники ВСК отказали мошенни‑
кам в выплате, но те не сдались и по‑
пытались взыскать 68 млн руб. через 
суд. ВСК доказала свою правоту в суде, 
а правоохранительные органы завели 
уголовное дело по факту покушения 
на совершение мошенничества в осо‑
бо крупном размере. Один из мошен‑
ников уже осужден на два с половиной 
года условно.

Лжеотказ
Женщина, работавшая в туристической 
компании, получила у «РЕСО‑Гаран‑
тии» более 7 млн руб. по фальсифи‑
цированным страховым случаям. Она 
оформляла фиктивные страховки от 
невыезда. Этот вид страхования пред‑
полагает компенсацию потраченных 
клиентом на путевку денег, если выезд 
отменяется по не зависящим от него 
причинам. Женщина вписывала в эти 
страховки фамилии туристов из базы 
фирмы, в которой работала. В большин‑
стве случаев эти люди были не в курсе, 
что на них оформлена страховка. Тура‑
гент подделывала и другие документы: 
копии отказов в предоставлении виз из 
консульств семи стран (отказ в визе – 
страховой случай), банковские платеж‑
ные документы о якобы потраченных 
деньгах на путевки и другие. За не‑
сколько лет женщина смогла получить 
деньги за 150 туристов на общую сумму 
около 7 млн руб. Теперь ей грозит до 
десяти лет лишения свободы по ста‑
тье «Мошенничество в особо крупном 
размере». Сейчас она находится под 
подпиской о невыезде. 
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Ипотека не переводится в рубли
щему курсу, а продавать их клиентам – 
по курсу на начало октября. «Также 
мы не считаем обоснованной ставку 
12,2% годовых, это несправедливо по 
отношению к рублевым заемщикам, 
которые также оказались в непростой 
ситуации», – добавила Юдина.

Начальник департамента кредито‑
вания розничного бизнеса Абсолют 
Банка Елена Ковырзина говорит, что 
банки еще в конце прошлого года нача‑
ли запускать программы реструктури‑
зации валютных ипотечных кредитов 
для своих заемщиков. «Если же гово‑
рить о предложении депутатов, то бан‑
ки хотели бы видеть из текста, за счет 
каких средств и каким образом этот за‑
кон будет реализован», – отметила она.

Депутат Андрей Крутов сообщил 
РБК, что, несмотря на негативный 
отзыв, обсуждение законопроекта 

в  Госдуме продолжится, и инициато‑
ры рассчитывают получить голоса чле‑
нов «Единой России».

В январе ЦБ опубликовал рекомен‑
дации для банков перевести ранее вы‑
данные валютные ипотечные кредиты 
в рубли по фиксированному курсу  на 
1 октября 2014 года – тогда доллар сто‑
ил 39 руб., а евро – 50 руб. Однако боль‑
шинство банков не пошли навстречу 
пожеланиям регулятора, мотивиро‑
вав это тем, что реструктуризация по 
таким валютным курсам обернет‑
ся серьезными убытками. После это‑
го регулятор ввел ограничительные 
меры, повысив для новых валютных 
кредитов коэффициенты риска со 
150 до 300%: этот показатель напря‑
мую влияет на капитал банков, де‑
лая выдачу валютных займов невы‑
годной. Ф
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Аукционы Банка 
Англии 2008 года 
вызвали вопросы

 
Как показывает 
практика, в кризисные 
годы число случаев 
мошенничества 
возрастало на 5–10%. 
Так было и в 1998 году, 
и в 2008-м
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ции рубля для российских покупате-
лей, повысив цены на 10–15%, при том 
что валютные курсы изменились зна-
чительнее.

Из-за падения курса рубля чистый 
убыток Adidas в четвертом квартале 
2014 года составил €140 млн. При этом 
выручка Adidas увеличилась на 6,5% – 
до €3,61 млрд.

Чистая прибыль компании по ито-
гам всего года снизилась в 1,6 раз – до 
€490 млн. Выручка выросла за год на 
2% – до €14,534 млрд, без учета изме-
нения обменных курсов – на 6%. По 
данным компании, на регион «разви-
вающиеся европейские рынки», куда 
относится Россия и страны СНГ, прихо-
дится 13% от выручки компании.

За 2014 год акции компании по-
дешевели на 38% – до €57,62 за бума-
гу. Капитализация компании в конце 
2014 года составила €11,8 млрд.

Экономят на спорте
По оценке генерального директора 
«INFOLine-Аналитика» Михаила Бур-
мистрова, емкость рынка спортивных 
товаров России (включая спортивную 
одежду) в 2014 году составила около 
250 млрд руб. и практически не из-
менилась по сравнению с уровнем 
2013  года, причем продажи в физи-
ческом выражении снизились более 

чем на 15%. Лидирующую позицию 
в сегменте занимает «Спортмастер», 
выручка которого в 2014 году пре-
высила 70 млрд руб. без НДС, а доля 
рынка – 30%. На втором месте Adidas, 
розничная выручка которого по соб-
ственным магазинам приблизилась 
к 40 млрд руб. (доля рынка – 18%), на 
третьем – «Декатлон», выручка которо-
го в 2014 году превысила 12 млрд руб., 
а доля рынка составила 6%.

«Рынок fashion в целом очень силь-
но пострадал, а в сегменте спортивных 
товаров снижение было еще более бо-
лезненным, – говорит Бурмистров. – 
Ведь спортивные товары – это то, на 
чем проще всего сэкономить. Некото-
рые игроки зафиксировали падение 
продаж на десятки процентов. Боль-
шое количество открытий магазинов 
Adidas в 2014 году оказалось избыточ-
ным, и теперь сеть их закрывает».

Компания Adidas ведет свою исто-
рию с 20-х годов прошлого века, ког-
да ее основатель немец Ади Дасслер 
сшил первую пару спортивной обу-
ви. Свое название компания получила 
в 1948 году, в 1948 году была зареги-
стрирована торговая марка и символ – 
три полоски. В 1995 году акции копа-
нии стали котироваться на бирже.

В 2006 году Adidas купил свое-
го конкурента – британскую компа-

нию Reebok за более чем €3 млрд для 
того, чтобы сократить свое отставание 
от Nike, доминирующего в США.

Adidas является крупным рекламо-
дателем футбольных игр. В 2010 году 
чемпионат мира по футболу помог уве-
личить выручку компании до €11 млрд. 
В рекламе Adidas в разное время сни-
мались такие звезды спорта, как Дэ-
вид Бекхем, Арьен Роббен, Игорь Акин-
феев, Марат Сафин, Новак Джокович 
и другие. Adidas также известен своими 
крупными спонсорскими контрактами 
с известными спортсменами, особен-
но в сфере футбола. Новым лицом ком-
пании в России станет олимпийская 
чемпионка Сочи, фигуристка Юлия 
Липницкая, заключившая с немец-
кой компанией рекламный контракт 
и снявшаяся в ролике компании, кото-
рый выйдет на ТВ в марте.

Поставки продукции Adidas в Рос-
сию начались в 1977 году. Они приоб-
рели огромную популярность в СССР. 
А первый розничный магазин Adidas 
в России открылся только в 1997 году. 
По данным самой компании, она оста-
ется крупнейшим ретейлером спор-
тивного инвентаря и одежды в России, 
где ее доля рынка равна 60%.

Adidas Group принадлежат такие 
бренды, как Adidas, Reebok, Rockport, 
Rbk CCM Hockey и Taylor-Made Golf. 
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Ретейл Сети сокращают число точек в России из-за падения рубля

200 раз не Adidas
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Немецкий производитель спортив-
ных товаров Adidas в 2015 году за-
кроет 200 собственных магазинов 
в России. Девальвация рубля заста-
вила компанию скорректировать 
планы развития на российском 
рынке.

Жертвы собственного успеха
Adidas начал пересматривать страте-
гию развития в России еще в августе 
2014 года. Тогда компания объявила 
о  сокращении вдвое планов по от-
крытию новых магазинов в России в 
2014 году, уменьшив количество новых 
точек со 150 до 80. Главный исполни-
тельный директор Adidas Герберт Хай-
нер тогда же заявлял, что в 2015 году 
число российских магазинов увели-
чится на 100 единиц и достигнет 1200.

Но в годовой отчетности компании, 
опубликованной в четверг, приводят-
ся другие цифры. Adidas сообщает, что 
в 2015 году компания закроет 290 своих 
магазинов. Из них около 200 – располо-
жены в России, уточнил Хайнер во вре-
мя телефонной конференции. По его 
словам, эти точки оказались «недоста-
точно эффективны».  При этом компа-
ния не отказывается от открытия но-
вых точек в России, оставляя прежний 
прогноз в 100 магазинов (в целом по 
миру Adidas увеличит число магазинов 
на 220 единиц). 

По оценке заместителя директо-
ра отдела торговых помещений CBRE 
Надежды Цветковой, в среднем размер 
магазинов Adidas по России колеблется 
от 300 до 1 тыс. м. Закрытие магазинов 
связано с тем, что компания продол-
жает оптимизировать свои сети и из-
бавляться от убыточных точек, счита-
ет она.

Планы сокращения розничного биз-
неса в России связаны с негативным 
эффектом от резкой девальвации ру-
бля. В опубликованной отчетности 
Adidas оценивает его в €550 млн. «Мы 
стали жертвами собственного успеха, – 
прокомментировал ситуацию с бизне-
сом Adidas в России Хайнер. – Будучи 
уверенным лидером рынка, мы оказа-
лись чувствительны к ухудшению эко-
номической ситуации и снижению по-
требительских настроений».

По словам Хайнера, Россия остается 
важнейшим рынком для Adidas, ком-
пания верит, что ситуация на местном 
рынке восстановится и бизнес группы 
продолжит расти. Глава Adidas подчер-
кнул, что компания приняла решение 
минимизировать эффект от девальва-

Накрыло рублем
Октябрь 2014 года –  
«Маратекс»
Польская компания «Маратекс», 
которая развивала в России 
по франшизе такие марки, как 
Esprit, River Island, OVS и мага-
зины нижнего белья Bodique, 
объявила о прекращении ра-
боты. У компании было более 
60 магазинов в стране. Уход 
с российского рынка она объ-
ясняла тяжелой экономической 
ситуацией, при которой работать 
в России стало невыгодно. 

Ноябрь 2014 года – Zara
О закрытии своего флагманско-
го магазина на Тверской улице 
объявил производитель мод-
ной одежды Zara. Руководство 
компании тогда отказалось объ-
яснять, с чем связан переезд, 
а аналитики предполагали, 
что дело в высокой стоимости 
аренды. Также на Тверской за-
крылись ювелирный магазин 
Pandora, «Перекресток»  
(X5 Retail Group), InCity 
и Milavitsa. 

Декабрь 2014 года – Mexx
В начале декабря прошлого года 
голландская Mexx Group была 
признана банкротом. Гендиректор 
компании Джулия Хансен одной 
из главных причин банкротства 
назвала девальвацию рубля 
(около 30% всей розницы Mexx 
приходилось на Россию). Однако 
внешний управляющий Фриц 
Кемпс винит в неудачах бренда 
старение покупателей Mexx и не-
удачи компании в попытках при-
влечь молодых клиентов.

Январь 2015 года –  
Fashion Galaxy
О закрытии трех магазинов в Мо-
скве сообщил дистрибьютор обу-
ви угги Fashion Galaxy. Компания 
отказалась от своего присутствия 
в ТЦ «Калужский», ТРЦ «Щука» 
и ТРЦ «Атриум». Представители 
Fashion Galaxy объясняли, что 
в связи со сложной экономиче-
ской ситуацией в России и коле-
баниями курса валют дистрибью-
тор вынужден закрыть убыточные 
магазины.

Февраль 2015 года – Stockmann
Финская торговая сеть 
Stockmann, в конце 1980-х пер-
вой вышедшая на советский 
рынок, объявила о закрытии трех 
из шести магазинов в Москве, 
а также о закрытии в России всех 
19 магазинов под брендом Lindex. 
Свое решение Stockmann объ-
яснила обвалом рубля. Помимо 
сокращения бизнеса в России, 
компания в рамках мер по жест-
кой экономии избавится от не-
скольких магазинов в Финляндии.
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Из-за падения 
рубля чистый 
убыток Adidas 
в четвертом 
квартале 
2014 года 
составил  
€140 млн
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Офисы РБК составил рейтинг самых пустых офисов Москвы

Вакантность выше крыши
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

РБК составил рейтинг самых пустых 
бизнес-центров Москвы и выяснил, 
на что готовы девелоперы, чтобы 
вдохнуть жизнь в свои объекты.

Пустые башни
Офисный рынок Москвы в кризисе: 
в  столичных бизнес-центрах пусту-
ет 2,3 млн кв. м. Это на 60% больше 
прошлогоднего объема строитель-
ства офисных площадей и почти 15% 
всего столичного рынка качественных 
офисов. РБК решил вычислить десят-
ку самых необитаемых бизнес-цен-
тров Москвы. Получившийся рейтинг 
(см. таблицу) основан на данных, ко-
торые предоставили пять крупней-
ших международных консалтинговых 
компаний, а также на информации, 
полученной от самих собственников 
объектов. 

Общая площадь пустующих пло-
щадей бизнес-центров, которые 
сформировали первую десятку, соста-
вила 625,2 тыс. кв. м. Для сравнения: 
это сопоставимо с площадью семи го-
стиниц «Украина» или восьми зданий 
Госдумы.

Первые три места в получившем-
ся антирейтинге заняли небоскребы 
«Москва-Сити»: President Plaza, кото-
рая принадлежит «Стройгазконсал-
тингу» Зияда Манасира, башня ОКО 
компании Capital Group Владисла-
ва Доронина и  «Стальная вершина» 
«Нафты-Москва» Сулеймана Кери-
мова. Также в десятке – Mercury City 
Tower Игоря Кисаева (тоже находится в 
«Москва-Сити») и бизнес-центры Льва 
Леваева и Романа Абрамовича. В двух 
объектах из десяти нет ни одного арен-
датора, еще в восьми – количество сво-
бодных площадей превышает 50%.

Рынок перегрет
По данным Colliers International, 
в 2014 году было введено 1,4 млн кв. 
м офисов класса А и B. В результате 
общий объем рынка качественных 
офисов в Москве достиг 16 млн кв. м. 
К концу 2014 года несданными были 
около 15% от совокупной площади 

столичных офисов, говорит директор 
отдела по работе с глобальными кор-
поративными клиентами CBRE Ирина 
Хорошилова. При этом в офисах класса 
А вакантность год к году выросла сразу  
на 11 п.п. – с 17 до 28%. В офисах класса 
B рост, по ее данным, составил 1,8 п.п., 
до 12,8%.

В 2015 году количество пустую-
щих площадей может вырасти до 35% 
в классе А и до 15,5% в классе B, про-
гнозирует директор департамента 
офисной недвижимости Knight Frank 
Константин Лосюков.

Офисы дешевеют
Вслед за ростом вакантности начали 
падать арендные ставки. По итогам 
третьего квартала 2014 года Москва 
оставалась в пятерке самых доро-
гих городов мира по цене аренды 
в сегменте «Прайм», а к концу года 
переместилась сразу на 12-е место, 
говорит Хорошилова. В аналогичном 
рейтинге, составленном компанией 
Cushman & Wakefield, Москва заняла 
шестое место, опустившись за год на 
три позиции.

Средняя запрашиваемая ставка 
аренды на офисы класса А снизилась 
в 2014 году на 25%, до $590 кв. м в год 
(triple net – чистая арендная плата без 
учета эксплуатационных расходов 
арендатора) и достигла минимально-
го значения за последние десять лет, 
говорит Лосюков.

По данным Knight Frank, ставка 
аренды на офисные площади клас-
са А, номинированная в рублях, по 
итогам прошлого года составила 
30 144 руб./кв. м в год, на офисы клас-
са B – 17 150 руб./кв. м в год (triple net).

Битва за арендатора
Собственники помещений делают все 
возможное, чтобы сохранить аренда-
тора: они предлагают клиентам дол-
гие арендные каникулы (12–18 мес.), 
готовы сами финансировать отделку, 
фиксировать курс и ставку аренды 
на первые 2–3 года и даже компен-
сировать штрафы за досрочное пре-
кращение аренды, перечисляет Хо-
рошилова. В борьбе за исчезающих 

арендаторов большинство собствен-
ников бизнес-центров уже перешли 
на рублевые ставки аренды, добав-
ляет региональный директор по раз-
витию бизнеса Colliers International 
Владимир Сергунин.

Девелопер MR Group перешел на руб-
ли еще в прошлом году, подтвержда-
ет директор компании по маркетингу 
Евгения Старкова, при этом стоимость 
квадратного метра сейчас сопоставима 
с прошлогодними долларовыми став-
ками до падения курса рубля. «Раньше 
мы предлагали ставки аренды в дол-
ларах, так как в этой валюте номини-
рованы кредиты на строительство, но 
в конце 2014 года перешли на рубли», – 
говорит  руководитель отдела аренды и 
маркетинга Mebe Development Мария 
Белова. «Мы также готовы делать отдел-
ку помещений под арендатора, в соот-
ветствии с его техническим заданием, 
включив стоимость отделки в аренд-
ную ставку», – добавляет она. Другой 
способ, по словам Беловой, дробление 
площадей на небольшие офисные бло-
ки от 150 кв. м, которые также сдаются 
уже с отделкой. 

«Сегодняшний арендатор не го-
тов выходить на стадию сделок до 
полной сдачи башни», – рассказыва-
ет директор департамента коммер-
ческой недвижимости Capital Group 
Мария Сергиенко. Ставки аренды те-
перь формируются под каждого кли-
ента «индивидуально». Для привлече-
ния арендаторов Capital Group готова 
фиксировать курс на срок более одно-
го года, индексируя ставку на уровень 
инфляции, самостоятельно выпол-
нять отделочные работы и даже ча-
стично компенсировать их стоимость 
для клиента. Вакантность в башне 
ОКО Capital Group сейчас составляет 
100%. Но о полном отсутствии спро-
са в «Сити» все же говорить нельзя, 
утверждает Сергиенко: интерес со 
стороны потенциальных арендаторов 
есть, некоторые из них уже подписа-
ли LOI [письмо о намерениях], «кото-
рые мы надеемся довести до контрак-
тов в ближайшем будущем». Но размер 
площадей, по которым подписаны та-
кие письма, она не раскрыла.
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Источник: Knight Frank Research

Как менялась годовая арендная ставка на офисы 
класса A в Москве 

Как росла вакантность офисных площадей  
в Москве в 2014 году, %

16,3
12,3

20,5

12,4

25,7

13,7

29,6

15,3

35

15,5

1500

550590

37,3
31,530,1

5 самых пустых офисных зданий Москвы

Название Собственник
Год ввода в 

эксплуатацию

Офисная 
площадь, 

кв. м

Вакантная 
площадь, 

кв. м

Доля 
вакантности, 

%

OKO

Capital Group, 
Владислав Доронин, 

Павел Те,  
Эдуард Берман

2014 110 000 110 000 100

«Стальная 
вершина»  
(экс-Евразия)

«Нафта Москва», 
Сулейман Керимов

2014 93 878 93 878 100

President Plaza
«Стройгазконсалтинг», 

Зияд Манасир
2014 114 695 106 884 93

Arcus III
AB Development,  

Altera Investment,  
Кирилл Андросов

2014 34 305 28 810 84

Mebe One: 
Khimki Plaza

Mebe Development, 
Билек Мустафа  

(президент)
2014 34 508 28 780 83

Capital Group, AB Development и Mebe Development подтвердили информацию.  
«Нафта Москва» и «Стройгазконсалтинг» не ответили на запрос РБК.

Источники: расчеты РБК, данные компаний-собственников, CBRE, Cushman&Wakefield , Coll iers International , 

JLL , Knight Frank Research

И только в редких случаях собствен-
ники предпочитают не замечать кри-
зис, опасаясь ухудшения пула своих 
арендаторов. К примеру, по словам 
представителя Millhouse Джона Ман-
на, компания не только не изменила 
ставку аренды, но и не собирается идти 
ни на какие «уступки» арендаторам. 
«Белые сады» – это бизнес-центр пер-
вого класса, – объясняет он. – У нас дол-
госрочный взгляд, и мы готовы ждать 
хороших клиентов». 

Москва – исключение

Рынок на $619 млрд
Специалисты Knight 
Frank подготовили еже-
годный отчет об инвести-
ционных предпочтениях 
самых богатых людей 
мира, из которого следу-
ет, что объем сделок на 
мировом рынке коммер-
ческой недвижимости 
вырос в прошлом году на 
7% и составил $619 млрд. 
Из них $307 млрд 
было вложено в офи-
сную недвижимость, 
$161 млрд – в торговую, 
$81 млрд – в складскую, 
$64 млрд – в гости-
ничную. По прогнозам 
аналитиков компании, 
в 2015 году объем 
инвестиций в коммер-
ческую недвижимость 
вырастет до $657 млрд, 
а к 2017 году он составит 
уже $770 млрд.

$1,1 млрд за «Огурец»
Примерно четверть сде-
лок на рынке коммерче-
ской недвижимости (на 
сумму свыше $150 млрд) 
в прошлом году прошла 
с участием частного 
капитала. Крупнейшей 
такой сделкой стала по-

купка лондонского небо-
скреба на Saint Mary Axe 
(в России он известен, 
как «Огурец»). Стоимость 
этой сделки составила 
$1,1 млрд, покупателем 
стала Salfa Froup. В Рос-
сии крупнейшей частной 
сделкой стала покупка 
«Покровских холмов» 
компанией Quarter 
Investment Authority, 
ее сумма составила 
$400 млн.

Нью-Йорк – первый
В сегменте элитной 
жилой недвижимости 
больше всего цены 
в 2014 году выросли 
в Нью-Йорке (+18%, до 
$28,3 тыс. за 1 кв. м), на 
горнолыжном курорте 
Аспен в штате Колорадо 
(+16%, $13,9 тыс. за 1 кв. 
м) и на индонезийском 
острове Бали (+15%, 
$2,3 тыс. за 1 кв. м), сви-
детельствует отчет Knight 
Frank. Возглавлявшая 
в 2012 и 2013 годах этот 
рейтинг Джакарта на 
этот раз даже не попала 
в десятку. Москва оказа-
лась на 84-м месте (-3,7%, 
$16,1 тыс. за 1 кв. м).
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Медиа Акционеры компании могут пойти на крайние меры из-за закона «О СМИ»

СТС на продажу
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА,  
ЮРИЙ СИНОДОВ

Обновленный закон «О СМИ» тре-
бует, чтобы «СТС Медиа» сократи-
ла долю иностранных акционеров 
в капитале с примерно 75 до 20%. 
Совет директоров рассматривает 
«продажу всех или существенной 
части» проектов и акций.

Какие есть варианты
В материалах телевизионного хол-
динга «СТС Медиа» (каналы СТС, 
«Домашний» и «Перец»; головная 
компания  – зарегистрированная 
в американском штате Делавэр СТС 
Media Inc) отмечается, что акционе-
ры и менеджмент рассматривают раз-
личные варианты соблюдения зако-
на «О СМИ», по которому совокупная 
доля нероссийских собственников ме-
диа не может превышать 20%. Одним 
из вариантов может стать сделка по 
продаже активов.

Как пояснила гендиректор «СТС 
Медиа» Юлиана Слащева, «в число 
возможных действий могут войти ре-
структуризация компании, создание 
франчайзинговых и лицензионных 
структур, реорганизация акционерно-
го капитала», продажа всех или некото-
рых активов. В отчете холдинга отме-
чается, что «...не может быть никаких 
гарантий того, что удастся согласовать 
[выбранную] сделку или согласовать ее 
на приемлемых условиях». Компания 
предупредила инвесторов о том, что 
сделка может привести к потере их 
вложений.

Около 39% акций «СТС Медиа» 
принадлежат MTG Russia – этой ком-
панией владеет шведская Modern 
Times Group (MTG). Еще 25% – у ки-
прской Telcrest Investments Limited, 
конечным бенефициаром которой яв-
ляется банк «Россия» Юрия Ковальчу-
ка. Также 36% находится в свободном 
обращении на американской бирже 
NASDAQ. Доля российских минорита-
риев среди тех, кто приобрел акции 
на бирже, не превышает 0,3%, сооб-
щала газета «Ведомости». Капитали-
зация на NASDAQ 5 марта в 20:00 мск 
составляла $641,74 млн.

Как сообщали «Ведомости», инве-
стиционный банк UBS уже разослал 
потенциальным покупателям пред-

Биржи Сайт Etsy планирует провести IPO

Рукоделие на сто миллионов
РОМАН ДОРОХОВ

Интернет-проект Etsy подал до-
кументы в американскую комис-
сию по ценным бумагам и биржам 
(SEC) на проведение IPO на элек-
тронной бирже NASDAQ. В ходе 
размещения компания планирует 
привлечь около $100 млн.

Etsy подал в SEC проспект допэмис-
сии акций, которые компания пла-
нирует продать на NASDAQ в ходе 

первичного публичного размеще-
ния. Она хочет привлечь $100 млн. 
В январе источники на рынке рас-
сказывали Bloomberg, что компания 
хочет выручить примерно $300 млн.

Сайт etsy.com работает с 2005 года, 
на нем можно купить или продать 
поделки ручной работы и винтаж-
ные товары, например советские 
значки. В прошлом году компания 
поменяла концепцию и разреши-
ла продавать современные това-
ры промышленного производства. 

В результате выручка сайта выросла 
до $196 млн за 2014 год с $125 млн 
годом раньше. При этом убыток 
за год вырос в 19 раз, до $15,2 млн 
в 2014 году.

За прошлый год через Etsy было 
продано товаров на $2 млрд, при 
этом 78% продаж обеспечили посто-
янные покупатели. В конце 2014 года 
на сайте было зарегистрировано 
1,4 млн активных продавцов и око-
ло 20 млн покупателей. Среди про-
давцов 86% – женщины, 95% продав-

За 2014 год 
через 
Etsy было 
продано 
товаров 
на $2 млрд

цов ведут свой бизнес прямо из дома.  
36% всех продаж Etsy идет через мо-
бильные устройства.

Etsy  – одна из немногих за-
метных интернет-компаний из 
Нью-Йорка. В последний раз на бир-
жах IPO на сумму больше $300 млн 
нью-йоркские компании прово-
дили еще во времена первого ин-
тернет-пузыря, который лопнул 
в 2000 году. Это были онлайн-брокер 
TD Waterhouse Group и книжный ма-
газин Barnesandnoble.com. 

ложение MTG о продаже  – полной 
или частичной – пакета в «СТС Ме-
диа». Даже если MTG полностью про-
даст долю, все равно придется сокра-
щать free-float, отмечает аналитик 
банка «Открытие» Александр Вен-
гранович: холдинг может либо объя-
вить оферту и выкупить часть акций 
с рынка сам, либо найти российского 
инвестора. «Однако продажа пакета 
MTG и выкуп акций с рынка все рав-
но не решит проблему полностью, так 
как СТС Media Inc зарегистрирована в 
США. Им необходимо будет перереги-
стрировать компанию в России или 
продать все активы российскому юр-
лицу. В случае если они решат пере-
регистрировать компанию в России, 
им нужно будет делать делистинг, а 
это дорого с точки зрения налогов», – 
рассуждает Венгранович.

Другой вариант, по словам Вен-
грановича, – выделить в отдельную 
компанию российские медиаактивы 
и заключить договор между амери-
канской СТС Media и новой компа-
нией на предоставление услуг по те-
левещанию.

Аналитик Райффайзенбанка Сер-
гей Либин напоминает, что решение 
должно быть принято в первой поло-

вине года, так как с 1 января 2016-го 
поправки вступят в силу. По мнению 
Либина, активы холдинга все рав-
но привлекательны для инвесторов: 
«Дисконт к международным аналогам 
сейчас составляет около 60%, еще год 
назад было 40%».

Аудитория и реклама
По данным TNS, доля канала-флаг-
мана СТС среди своей целевой ауди-
тории снизилась: со среднего показа-
теля 11% в 2013-м до 9,9% в 2014-м. 
Слащева считает, что снижение доли 
связано с размыванием тематики ка-
нала, и рассчитывает на возвращение 
позиций, когда СТС переключится на 
концепцию семейного и юмористи-
ческого вещания. Также она отметила 
сокращение премьерных часов веща-
ния на СТС.

Выручка СТС Media за октябрь–
декабрь составила 8,46 млрд руб. по 
сравнению с 8,45 млрд руб. годом 
ранее (+0,12%), а чистая прибыль – 
0,5 млрд руб. против 1,46 млрд руб. 
(-65,75%).

По итогам всего 2014 года консоли-
дированная операционная выручка в 
рублевом выражении выросла на 3%, 
до 27,3 млрд руб. ($711 млн), только ре-

кламная выручка – на 4%, до 26,7  млрд 
руб. Получается, что по темпам роста 
СТС Media обогнала российский ры-
нок телерекламы, который в 2014-м, 
по данным Ассоциации коммуника-
ционных агентств России (АКАР), вы-
рос на 2%.

«СТС Медиа» не дала никаких про-
гнозов по первому кварталу 2015 года, 
сославшись на оценку независимых 
экспертов, которые считают, что паде-
ние российского рынка телерекламы в 
первые три месяца года составит 25–
30%. Как отметила Слащева во время 
конференц-колла, посвященного годо-
вому отчету, «СТС Медиа» все еще про-
дает рекламу на март, поэтому оконча-
тельные цифры по первому кварталу 
станут понятны только в апреле.

Новые директора
«СТС Медиа» объявила об изменени-
ях в составе совета директоров: в него 
войдут два новых члена от мажори-
тарного акционера MTG Russia – ос-
нователь и управляющий директор 
Xenon Capital Partners Наталья Цу-
канова и Кай Градевик, основатель 
шведской компании Old Fashioned 
AB (они заменят в совете директо-
ров Йоргена Мадсена Линдеманна и 
Матиаса Херманссона). MTG Russia 
имеет право назначать трех из девя-
ти членов совета.

Цуканова и Градевик являются 
специалистами по корпоративному 
структурированию. Как отмечается 
в пресс-релизе компании, они «про-
должат начатую ранее работу по по-
иску оптимального решения, кото-
рое бы наилучшим образом отвечало 
интересам всех акционеров «СТС Ме-
диа». Наталья Цуканова, участвовав-
шая в IPO «Роснефти» и реструктури-
зации РАО «ЕЭС», займет должность 
сопредседателя совета директоров 
«СТС Медиа». 

Ф
О

ТО
: F

o
to

im
ed

ia

Новый 
сопредседатель 
совета 
директоров «СТС 
Медиа» Наталья 
Цуканова – 
известный 
специалист 
по сложным 
корпоративным 
сделкам

Компания предупредила 
инвесторов о том, что 
сделка по продаже может 
привести к потере их 
вложений
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Как Джим Саймонс заработал на математике

$14 млрд на секретных формулах

ТАТЬЯНА ГЛАЗКОВА

76-летний Джим Саймонс считает-
ся одним из самых успешных управ-
ляющих хедж-фондами. За прошлый 
год основанный им фонд Renaissance 
Technologies принес ему $1,1 млрд  – 
мало кто из коллег может похвастать 
таким результатом.

Несговорчивый ученый
Родившийся в 1938 году Джеймс (Джим) 
Харрис Саймонс вырос в Бруклине, приго-
роде Бостона. Как пишет Bloomberg, уже в 
три года будущий ученый задавался мате-
матическими вопросами: например, почему 
в машине может кончиться бензин, если при 
делении его количества наполовину, сколь-
ко бы раз ни повторять этот мысленный экс-
перимент, всякий раз будет что-то оставать-
ся (тем самым маленький Джим открыл для 
себя знаменитые парадоксы Зенона).

Неудивительно, что после окончания 
средней школы он поступил в Массачусет-
ский технологический институт, где изучал 
математику. А точнее, то решал по ночам 
сложные задачи, то сражался с друзьями, 
такими же увлеченными математиками, в 
покер. После получения степени бакалав-
ра Саймонс отправился в Калифорнийский 
университет в Беркли, где, к удивлению сво-
его научного руководителя, всего за два года 
получил докторскую степень по математи-
ке. Молодой ученый остался в научной сре-
де: сперва преподавал в родном вузе Мас-
сачусетса, затем в Гарварде.

Но постепенно Саймонс разочаровывал-
ся в академической математике. Кроме того, 
ему, уже имевшему семью, хотелось больше 
денег. Выход предложил принстонский Ин-

ститут военного анализа – заниматься ма-
тематикой, а параллельно взламывать коды 
для Агентства национальной безопасности. 
Впрочем, проработал он на оборонку недол-
го. В 1965 году США начали бомбардировки 
Вьетнама, а двумя годами позже президент 
института генерал Максвелл Тейлор напи-
сал в New York Times Magazine статью в под-
держку вьетнамской войны. Саймонс отве-
тил ему в том же журнале, что не согласен 
с мнением генерала и что к вьетнамскому 
вопросу надо подходить весьма осторожно. 
В результате 29-летнего Саймонса уволили.

Новая работа нашлась быстро: ученого 
пригласили в Университет Стони Брук, что-
бы тот обновил состав преподавателей «захи-
ревшего» отделения математики и пригласил 
туда настоящих звезд, – и ему это удалось.

Инвестор с секретами
Еще в начале 1960-х Саймонс с приятелями 
начали заниматься бизнесом: они вложили 
свои небольшие сбережения в завод по про-
изводству виниловых напольных покрытий. 
Дела у завода пошли хорошо, и в 1974 году 
Саймонс с партнерами решили инвестиро-
вать $600 тыс. в товарные фьючерсы. В то 
время контракты на сахар взлетели ввысь, и 
спустя всего семь месяцев начинающие ин-
весторы имели уже $6 млн. И тогда Саймонс 
основал Monemetrics – инвесткомпанию, 
предшественницу Renaissance. Его идея со-
стояла в том, чтобы использовать математи-
ческую модель для торговли валютой. Один 
из его бывших коллег по Институту военно-
го анализа Леонард Баум разработал соот-
ветствующую модель, а другой его коллега, 
уже по университету Стони Брук, Джеймс 
Экс выяснил, что ее можно использовать для 
торговли чем угодно – от пшеницы до сы-

рой нефти. Математические модели были 
улучшены, и в 1988 году Саймонс с Экс-
ом основали хедж-фонд, который назвали 
Medallion – в память о медалях, заработан-
ных ими в различных состязаниях ученых.

1990-е годы оказались для Medallion весь-
ма успешными. В 1994 году его доходность 
составила 71% (S&P 500 тогда упал на 1,5%), 
а в 2000-м и того больше – 98,5% (S&P 500 
тогда просел на 10,1%). В среднем же за 
11 лет существования, по конец 2000 года, 
фонд, в котором работали 148 человек, про-
демонстрировал среднегодовую доходность 
в 43,6%. И это несмотря на то, что Саймонс 
к тому моменту по разным причинам ока-
зался без своих изначальных партнеров и 
разработчиков моделей.

В 2005 году Саймонс организовал 
Renaissance Institutional Equities Fund (RIEF), 
инвестирующий в компании, чьи акции 
котируются на американских биржах. В 
этом фонде он был уверен не менее, чем в 
Medallion: по словам основателя, RIEF тео-
ретически смог бы когда-нибудь управлять 
активами в $100 млрд. Пока что, однако, он 
даже не приблизился к этой фантастической 
цифре: по данным Bloomberg, в конце 2014 
года размер RIEF не достигал и $5 мрлд (и 
даже в рекордном 2007 году составил лишь 
$30 млрд). Годом позже появился еще один 
фонд – Renaissance Institutional Futures Fund 
(RIFF), вкладывающий средства в сырьевые 
фьючерсы.

Свои секреты успешный управляющий 
раскрывать, что вполне понятно, не спешит. 
Например, в 2007 году на вопросы о Medallion 
он отвечал Bloomberg примерно так:

– Что вы можете сказать о торговой стра-
тегии Medallion?

– Не много.

Рейтинг самых  
успешных менеджеров 
хедж-фондов в 2014 
году по версии Forbes

1. Стив Коэн  
(заработал $1,3 млрд)
Основатель весьма успешного фон-
да SAC Capital в прошлом году вер-
нул все средства внешним инвесто-
рам, переименовал его в Point72 Asset 
Management и теперь управляет толь-
ко семейным состоянием.

2–3. Рэй Далио и Джордж Сорос  
($1,2 млрд)
Рэй Далио – основатель крупнейше-
го в мире хедж-фонда Bridgewater 
Associate (активы под управлением – 
$157 млрд).
Эмигрант из Венгрии, известный сво-
ей благотворительностью, а также при-
частностью к обвалу британского фун-
та в 1992 году, Джордж Сорос так же, 
как и Коэн, управляет только средства-
ми семьи.

4–6. Билл Экман, Кен Гриффин 
и Джим Саймонс 
(по $1,1 млрд)
Для основателя Pershing Square Capital 
Management Билла Экмана, известного 
войной с Herbalife, прошлый год был 
весьма удачным: доходность его круп-
нейшего фонда составила 37,2% – при-
мерно в три раза больше, чем рост S&P 
500. Сам Экман заработал в результате 
$1,1 млрд.
Кен Гриффин (Citadel LLC) увеличил ак-
тивы под управлением своего фонда за 
прошлый год с $16 млрд до $24 млрд.
«Квантовый король» Джим Саймонс, 
хоть уже и не участвует официально 
в управлении созданным им фондом 
Renaissance Technologies, тем не ме-
нее не отошел полностью от дел и ко-
миссионные получает.

7. Ларри Роббинс  
($600 млн)
Основатель Glenview Capital 
Management, Роббинс сделал ставку на 
здравоохранение и не прогадал.

8. Андреас Халворсен  
($550 млн)
Эмигрировавший из Норвегии и начи-
навший карьеру в знаменитом Tiger 
Management Халворсен основал в 
1999 году Viking Global Investors. Сей-
час компания управляет $30 млрд.

9–10. Дэвид Шоу и Дэвид Теппер 
(по $400 млн)
Дэвид Шоу – еще один математик в 
рейтинге, успешно применивший мате-
матическую модель для инвестирова-
ния. Сейчас он не руководит операци-
онной деятельностью фонда D.E. Shaw 
& Co, а сосредоточился на исследова-
тельском направлении.
Дэвид Теппер, основатель Appaloosa 
Management, опустился со второй 
строчки рейтинга, которую он занимал 
по итогам 2013 года, когда заработал 
$3,5 млрд, на девятую.

Примечательно, что в рейтинге 25 са-
мых успешных топ-менеджеров 
хедж-фондов по итогам прошлого 
года не оказалось одного из лидеров 
2013 года Джона Полсона (тогда он за-
работал $1,9 млрд), так как большинство 
его фондов, по данным Bloomberg, по-
теряли деньги. 25 лидеров рейтинга за-
работали за прошлый год $12,5 млрд – 
почти вдвое меньше, чем годом ранее, 
когда общие доходы 25 лучших соста-
вили $24,3 млрд. В 2013 году американ-
ский фондовый рынок переживал бум: 
S&P 500 тогда вырос на треть.
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Джим Саймонс проигрывает 
крайне редко
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Как Джим Саймонс заработал на математике

$14 млрд на секретных формулах
– Сколько различных стратегий он ис-

пользует?
– Много.
Medallion, закрытый для внешних инве-

сторов, по-прежнему самое успешное дети-
ще Саймонса. Как сообщает The Wall Street 
Journal, он лишь однажды потерял деньги 
(-0,5%) – в первом квартале 1999 года. Не-
удивительно, что Саймонс получил от участ-
ников рынка и СМИ прозвище «король ко-
личественного анализа» – Quant King (от 
quantitative – количественный; о фондах, 
использующих математические алгорит-
мы для принятия решений).

Аутизм и BlackBerry
В 2008 году, когда активы Renaissance 
Technologies упали более чем вдвое, с $36 
млрд до $17 млрд, его основатель предло-
жил купить долю в компании китайскому 
200-миллиардному фонду China Investment 
Corp. Сделка, однако, не состоялась. В 2010 
году Саймонс ушел с поста гендиректора 
Renaissance Technologies, поставив на свое 
место двух программистов, некогда вместе 
работавших в IBM, – Роберта Мерсера и Пи-
тера Брауна.

Сам он тем временем продолжает полу-
чать проценты от доходов фонда, благода-

ря чему его нынешнее состояние достига-
ет $14 млрд, по данным Forbes. Часть своих 
средств он тратит на благотворительность: 
поддерживает научные исследования в об-
ласти математики и физики, а также изуче-
ние причин возникновения аутизма (неког-
да одному из детей Саймонса был поставлен 
такой диагноз).

Действия Саймонса как инвестора, про-
игрывавшего крайне редко, до сих пор при-
влекают внимание участников рынка. По об-
народованным в феврале данным Комиссии 
по ценным бумагам и биржам США (SEC), он 
приобрел в декабре 3,3 млн акций BlackBerry 
на сумму $35,9 млн через фонд Medallion. Для 
инвесторов это стало знаком того, что акции 
компании, восстанавливающейся после тяже-
лого кризиса, являются весьма надежными.

Законы финансовых рынков представ-
ляют собой особую проблему, говорит Сай-
монс. В отличие от законов, регулирующих 
физику или химию, они, как правило, ме-
няются с течением времени. «Спрогнози-
ровать ход кометы легче, чем курс акций 
Citigroup», – говорит он. – Привлекатель-
ность, конечно, заключается в том, что вы 
можете сделать больше денег, успешно 
предсказывая курс акций, чем предсказы-
вая движение кометы». 

Канадский феникс

Реформы Ченя
Для канадского произво-
дителя некогда культо-
вых бизнес-смартфонов 
BlackBerry прошлый год 
стал переломным. Новый 
директор Джон Чень, за-
нявший свой пост в ноябре 
2013 года, начал вытаски-
вать канадскую компа-
нию из ямы. Ему удалось 
заметно снизить убытки 
компании: если в сен-
тябре–ноябре 2013 года 
чистый убыток превысил 
$4,4 млрд, то в сентябре–
ноябре прошлого года 
(третий квартал финансо-
вого года BlackBerry) он 
сократился до $148 млн.
Джон Чень изменил 
стратегию компании, 
сфокусировавшись на 
корпоративных решениях 

вместо розницы. Интерес 
вызвал и новый квадрат-
ный смартфон BlackBerry 
Passport, получивший 
недавно премию iF Design 
Award 2015. Удостоен 
награды был и еще один 
девайс, выпускаемый 
под брендом канадцев, 
BlackBerry Z3, который, 
однако, собирает тайвань-
ский гигант Foxconn.

Рост после спада
Усилия нового главы 
BlackBerry не остались 
незамеченными рынком: 
акции компании постепенно 
дорожают после минимума, 
достигнутого в декабре 
2014 года. При этом в се-
редине января котировки 
канадского производите-
ля продемонстрировали 

резкий скачок: на фоне 
сообщения Reuters о якобы 
намечающейся покупке 
BlackBerry компанией 
Samsung акции подорожали 
на 30%, до $12,6 за штуку. 
Позже обе компании опро-
вергли новость о сделке.
Еще одним стимулом для 
роста акций стало сооб-
щение о сотрудничестве 
BlackBerry с Google по 
обеспечению защиты 
недавно представлен-
ной платформы Android 
for Work. Разработки 
BlackBerry помогут за-
щитить личную зону 
смартфона от доступа 
посторонних (в том числе 
сетевых администраторов 
работодателя, у которых 
будет доступ только к ра-
бочей зоне девайса).
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На российский рынок выходит платежная система JCB

Первая японская
Государство спешно активизиро-

вало создание национальной пла-
тежной системы, а банки начали по-
иски альтернативных возможностей 
для клиентов. Уже в апреле 2014 года 
банк «Восточный экспресс» подпи-
сал соглашение с китайской UnionPay 
об эмиссии. Газпромбанк стал выпу-
скать ее карты в сентябре. Через три 
года, по планам UnionPay, в России бу-
дет выпущено около 2 млн карт.

У японской JCB планы более амби-
циозные – 3 млн карт к 2017 году, гово-
рил в ноябре 2014 года Суэцугу. О на-
мерении начать выпускать карты JCB 
в марте 2015 года официально заявили 
Газпромбанк и Связь-банк. Последний 
собирается выпустить более 100 тыс. 
карт уже к концу этого года.

По данным самой JCB, она являет-
ся третьей в мире платежной системой 
после Visa и MasterCard по количеству 
пунктов приема карт. Чем JCB намере-
на привлекать россиян?

Преимущества
Связь-банк будет выпускать карты в че-
тырех валютах: рублях, долларах, евро 
и японской иене. На российском рын-
ке пока будут представлены три вида 
карт – Classic, Gold и Platinum. В неко-
торых странах компания разрабаты-
вает специализированные продукты 
для местного рынка. Например, в США 
есть отдельная карта для Калифорнии – 
Marukai Premium JCB Card с дополни-
тельными льготами. При этом JCB будет 
предлагаться в  качестве зарплатной 
карты с бесплатным обслуживанием. 
Какие льготы и бонусные программы 
смогут получить держатели карт?

Возврат средств JCB предлагает клиен-
там функцию cash back для операций, 
совершенных за границей, и покупок 
на сайтах зарубежных компаний. Воз-
врат средств на  счет составляет 1% 
от суммы транзакции. То есть владе-
ние картой JCB Classic, выпущенной 
Связь-банком, становится выгодным, 
если вы тратите в иностранных интер-
нет-магазинах, например, от 25 тыс. 
руб. в год. В этом случае вы получите 
на счет сумму, равную годовому обслу-
живанию (250 руб.). Владельцам карт 
Gold необходимо потратить 125 тыс. 
руб., чтобы компенсировать обслужи-
вание (1250 руб.). Для карт Platinum эта 
сумма составляет 300 тыс. руб. при го-
довом тарифе в 3 тыс. руб.

Скидки для туристов Выгоду можно бу-
дет получить и  при  оплате картами 
туров и авиабилетов через японские 
туристические агентства и  системы 
бронирования. В системе онлайн-бро-
нирования Japanican предоставляется 
пятипроцентная скидка. Туристиче-
ская компания JTB Russia при опла-
те тура в Японию предлагает скидки 
в размере от 5 до 10% в зависимости 
от типа карты. JTB также предоставляет 
скидку от 10 до 30% на услуги по по-
купке билетов.

Минимальная стоимость тура в JTB 
на одного человека составляет 102 тыс. 
руб. В нее не включаются оплата авиа-
билета и медицинская страховка. Вы-
года держателя карты Classic при вы-
боре этого варианта путешествия 
составит 4860 руб. (пятипроцентная 

скидка минус годовое обслуживание). 
Выгода владельцев карт Gold – около 
6 тыс. руб., владельцев карт Platinum – 
около 7 тыс. руб.

Мелкие бонусы У JCB есть программа 
скидок JCB Plaza Web – предложения 
от гостиниц, ресторанов, магазинов, 
гольф-клубов, салонов красоты и т.д. 
Программа действует в  США, шести 
европейских и 13 азиатских странах. 
Обычно бонусы не  слишком значи-
тельны. Например, клиенты JCB мо-
гут получить одну бесплатную чашку 
кофе в римском ресторане Hostaria Da 
Vincenzo. Помимо карты японской пла-
тежной системы, клиент должен иметь 
при себе предварительно распечатан-
ный купон. Маловероятно, что такие 
бонусы могут кого-то заинтересовать.

Защита от санкций Но основным пре-
имуществом карты JCB может стать 
снижение рисков отключения в России 
платежных систем Visa и MasterCard. 
В 2014 году эти платежные системы 
приостановили операции несколь-

ких российских банков, подпавших 
под  санкции. Впрочем, этот «бонус» 
будет актуален до тех пор, пока Visa 
и MasterCard не присоединятся к рос-
сийскому партнеру  – ОАО «НСПК». 
По закону «О национальной платеж-
ной системе» это должно произойти 
до  31 марта 2015  года. После этого 
остановить транзакции на территории 
России будет невозможно. Если против 
российских банков будут введены до-
полнительные санкции, то операции 
российских клиентов Visa и MasterCard 
будут заморожены только за рубежом.

Недостатки
Малый охват Главный недостаток JCB – 
небольшое количество точек, в кото-
рых принимается карта. По данным 
Связь-банка, в  России сейчас суще-
ствует порядка 300 тыс. точек приема 
карт JCB. Однако назвать конкрет-
ные торговые точки в JCB отказыва-
ются. Так, расплатиться японским 
пластиком не получится ни в одной 
из  десяти крупнейших розничных 
торговых сетей.

Нехватка банкоматов Помимо этого, 
владельцы карт JCB могут столкнуть-
ся с  проблемой при  снятии налич-
ных. Снять деньги можно будет пока 
только в  банкоматах Газпромбанка 
и Связь-банка, а также в тех банкома-
тах, где есть логотип всемирной меж-
банковской сети Cirrus. В  будущем 
у  владельцев JCB могут появиться 
дополнительные точки. Заместитель 
председателя правления Связь-банка 
Ольга Олейник рассказала РБК Quote, 
что банк планирует организовать ра-
боту POS-терминалов, принимающих 
карты JCB в почтовых отделениях. Од-
нако сроки реализации проекта пока 
не ясны.

Ориентация на азиатские рынки Главные 
достоинства азиатских карт, конечно, 
не в мелких бонусах, объясняет предсе-
датель Национального совета финан-
сового рынка Андрей Емелин. По его 
мнению, сотрудничество российских 
банков с JCB и еще одной азиатской 
платежной системой  – китайской 
UnionPay – создает дополнительные 
возможности использовать карточки 
на Западе в случае чего.

«Речь идет не об экспансии на на-
шем внутреннем рынке и вытеснении 
Visa и MasterCard. Это просто возмож-
ность снижения рисков для потребите-
лей, совершающих операции за грани-
цей. Ведь вероятность одновременной 
блокировки карт всех четырех систем 
крайне мала», – объясняет он.

Выход платежной системы JCB 
в Россию никак не угрожает позици-
ям Visa и MasterCard, соглашается ди-
ректор департамента дистанционного 
обслуживания и продаж Банка Москвы 
Иван Пятков.

«Я не вижу больших перспектив раз-
вития. Карты JCB могут занять неболь-
шую долю рынка и стать нишевым про-
дуктом», – говорит Пятков.

По его мнению, карты могут быть 
интересны российским бизнесменам, 
ведущим активный бизнес с Азией.

Поскольку основная выгода от ис-
пользования карт платежных систем 
вроде JCB и UnionPay в том, что держа-
тели карт получают возможность осу-
ществления расчетных операций на-
прямую в японских иенах и китайских 
юанях, то целевая аудитория JCB – ту-
ристы, торговцы и студенты, добавляет 
заместитель председателя правления 
Лайтбанка Денис Фонов.

«К примеру, учится человек в Япо-
нии. Его родителям очень удобно пе-
реводить ему деньги на  карту JCB, 
эмитированную в России, поскольку 
технологически это проще, чем  пе-
реводить деньги на карту JCB, эмити-
рованную японским банком. В конеч-
ном итоге родители избегут двойной 
конвертации, студент практически 
мгновенно получит деньги на карту 
и без проблем сможет расплачиваться 
и снимать деньги в японских иенах», – 
объясняет Фонов.

Главная цель выхода JCB на россий-
ский рынок заключается в том, что-
бы обеспечить прием карт в гостини-
цах и ресторанах, чтобы клиенты JCB 
из Азии, США и  Европы могли рас-
плачиваться ей в России, резюмиру-
ет Пятков.

Материал подготовлен проектом 
Quote.rbc.ru

Основным 
преимуще-
ством карты 
JCB может 
стать сниже-
ние рисков 
отключения 
в России 
платежных 
систем Visa 
и MasterCard

 Окончание. Начало на с. 1 

Торговая сеть* Visa MasterCard American Express China UnionPay JCB

«Магнит» + + + ** - -

X5 Retail Group + + + - -

«Ашан» + + - - -

Metro + + - - -

«Дикси» + + - - -

«М. Видео» + + + - -

«Лента» + + - - -

О’КЕЙ + + - - -

«Евросеть» + + - - -

DNS + + - - -
* Топ-10 ретейлеров по объему выручки из рейтинга крупнейших розничных компаний России по данным журнала INFOLine.
** Не во всех торговых точках

Источник: опрос представителей компаний, данные с официальных сайтов; магазин «Лента» – Реутов,  Юбилейный проезд, 2а; 
магазин «ОК» – Головинское шоссе, 5

Источник: Nilson Repor t

Поделили на двоих
Крупнейшие российские торговые сети чаще всего принимают 
карты платежных систем Visa и MasterCard

 Доля мирового рынка по объему операций в 2013 году, %

60,5

26,9

7,7
1,13,8
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